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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.04.2016) $390,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.05.2016) 897,11 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
10.05.2016, 20.00 МСК) $45,21  ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
75,54

$1= 
66,33

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 11.05.2016) 

ФОТО: Андрей Ковалев для РБК

Окончание на с. 14
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Алексей Миллер (справа) не хочет становиться агентом Игоря Сечина (слева)

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром» откажется подпи-
сывать агентское соглашение 
на экспорт газа «Роснефти» 
в Европу, рассказали источни-
ки в монополии. А вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович 
подтвердил, что монополия 
вправе принять такое решение.

АГЕНТ «РОСНЕФТИ»

В  конце прошлой недели «Газ-
пром» получил от  Минэнерго 
проект агентского соглашения 
с «Роснефтью» на экспорт ее газа 
в Великобританию, сообщил РБК 
высокопоставленный источник 
в «Газпроме» и подтвердили два 
сотрудника монополии и сотруд-
ник «Газпром экспорта» («дочка» 
«Газпрома»). Предполагалось, 
что «Газпром» будет закупать газ 
у «Роснефти» по экспортному нет-
бэку (экспортная цена за вычетом 
транспортных расходов) и  по-
ставлять его британской BP — про-
ект такого соглашения «Роснефть» 
направила в Минэнерго, а то пе-
редало в  «Газпром». Но  газовая 
монополия отвергнет этот проект 
соглашения «и по сути, и по фор-
ме», рассказали собеседники РБК.

Отрицательный ответ «Газпро-
ма» подготовлен, сейчас он нахо-
дится на подписи у руководства 
компании, говорит один из них.

Окончание на с. 19

ЭКСПОРТ «Газпром» не пускает «Роснефть» в Европу

Газ против нефти
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, ОЛЬГА 
ВОЛКОВА, ОЛЕСЯ ВОЛКОВА

Растет число заемщиков, вы-
нужденных тратить более 30% 
доходов на погашение креди-
тов, показало исследование 
Минфина и «Демоскопа». На-
сколько на самом деле высок 
уровень закредитованности 
россиян?

ЗАЕМЩИКИ 
ПЕРЕКРЕДИТОВАНЫ

В России 35,7% домохозяйств име-
ют непогашенные банковские кре-
диты. В среднем такие семьи пла-
тят по долгам 25,5% ежемесячных 
доходов, свидетельствуют данные 
исследования, проведенного экс-
пертами НИУ ВШЭ и исследова-
тельского центра «Демоскоп». 
Для него было опрошено 12,4 тыс. 
человек. Само исследование про-
водилось год назад — в апреле — 
мае 2015 года, но было опублико-
вано только в апреле этого года.

ДОЛГИ

Кредитная 
карта России

Виктор Кислый,
основатель Wargaming

«Все в России играют 
в танки»

ИНТЕРВЬЮ, C. 12

Кто из россиян фигурирует в новой базе журналистов-расследователей

Офшор — в рамках закона: как бизнесмены отнеслись к новому списку

У граждан каких стран популярно создание офшорных компаний

ТЕМА ДНЯ | Тезки миллиардеров в «панамских архивах» с. 12–13
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Президенту расскажут о чрезмерном давлении на предпринимателей

Бизнес под прессом
ЯНА МИЛЮКОВА

2015 год характеризуется 
самым сильным за последние 
годы давлением уголовного 
закона на бизнес — об этом 
готовится доложить прези-
денту Владимиру Путину биз-
нес-омбудсмен Борис Титов.

ТЯЖЕЛЫЙ ГОД

2015 год стал самым тяжелым для 
российского бизнеса с момента 
последней гуманизации Уголов-
ного кодекса, которую провел 
Дмитрий Медведев в 2011 году в 
бытность президентом. Количе-
ство случаев уголовного пресле-
дования предпринимателей, неу-
клонно снижавшееся с 2008 года, 
в прошлом году выросло сразу на 
20%, говорится в проекте доклада 
уполномоченного при президен-
те по правам предпринимателей 
Бориса Титова (копия есть у РБК, 
представитель Титова подтвер-
дил эти данные). Доклад будет 
представлен президенту Влади-
миру Путину ориентировочно в 
конце мая, сообщил РБК пред-
ставитель аппарата бизнес-ом-
будсмена.

Доклад о состоянии предпри-
нимательства и делового клима-
та Титов вносит Путину ежегод-
но. В этом году бизнес-омбудсмен 
предложит пакет поправок в Уго-
ловный и Уголовно-процессуаль-
ный кодексы, которые, как он на-
деется, позволят снизить уровень 
уголовного преследования биз-
несменов.

В 2015 году правоохранитель-
ные органы выявили 255 тыс. 
250 экономических преступле-
ний — это максимум с 2010 года, 
говорится в документе. Возбуж-

дено 234 тыс. 620 уголовных дел. 
При этом число осужденных лиц 
уменьшилось по сравнению с 
2014 годом на 1,5 тыс. — до 34 тыс. 
903. В том числе на четверть вы-
росло число зарегистрированных 
преступлений по всем составам 
ст.159 УК РФ (мошенничество). 
В прошлом году было зарегистри-
ровано 200 тыс. 632 таких престу-
плений — максимум по крайней 
мере с 2008 года. Как отмечается 
в докладе, в 2011 году — до при-
нятия четвертого пакета гума-
низации УК РФ и до выделения 
из 159-й статьи нескольких со-
ставов — по единственной дей-
ствовавшей тогда ст.159 было 
зарегистрировано 147,5 тыс. пре-
ступлений.

Растет и число возбуждаемых 
уголовных дел по налоговым ста-
тьям (198–199.2 УК РФ). Дело  в 
том, что в конце 2014 года изме-
нился порядок возбуждения та-
ких дел: если раньше поводом для 
возбуждения уголовного дела по 
этим статьям являлись исключи-
тельно материалы налоговых ор-
ганов, то теперь к ним добавились 
заявление о преступлении, сооб-
щение о совершенном или го-
товящемся преступлении и ряд 
других поводов. Как ранее сооб-
щал РБК, поводом для такого из-
менения законодательства стало 
недовольство силовых ведомств 
недостаточной эффективностью 
расследования налоговых престу-
плений. За 2015 год число возбу-
ждаемых в налоговой сфере уго-
ловных дел увеличилось на 62%, 
тогда как число приговоров  — 
только на 16%.

Все больше для людей, подо-
зреваемых в совершении эконо-
мических преступлений, избира-
ются меры пресечения, связанные 

с лишением свободы, говорится в 
докладе. На 1 февраля 2016 года 
число лиц, находящихся в СИЗО 
по экономическим статьям 
(до вынесения приговора), соста-
вило 6539 человек (для сравнения, 
на 1 апреля 2012 года в СИЗО на-
ходилось 3840 человек). Также 
растет число тех, кто находится 
под домашним арестом: 2831 об-
виняемый и подозреваемый (а на-
пример, в июле 2015 года таких 
было 1526), говорится в докладе.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТСЯ

«Несмотря на многочисленные 
поручения президента Россий-
ской Федерации и правительства 
Российской Федерации по изме-
нению уголовного законодатель-
ства, ситуация в сфере уголовно-
го законодательства ухудшается, 
поручения фактически не испол-
няются», — говорится в докладе. 
Чтобы исправить ситуацию, Ти-
тов предлагает несколько мер.

Как следует из проекта докла-
да, президенту будет предложе-
но изменить систему дознания 
и предварительного следствия, 
передав расследование всех пре-
ступлений по экономическим 
статьям УК РФ в один правоох-
ранительный орган, что долж-
но, по замыслу предпринима-
тельского сообщества, снизить 
уровень давления на бизнес. 
В  качестве примера приводит-
ся финансовая полиция Италии 
Guardia di Finanza. Сейчас рассле-
дованием преступлений по эко-
номическим статьям занимают-
ся МВД, Следственный комитет 
и ФСБ. При этом 90% приходится 
на МВД, еще около 10% — на СК, 
говорит РБК источник в аппарате 
бизнес-омбудсмена.

«Пока вопрос с тем, кому мож-
но передать «экономические 
дела», не решен. Но ясно, что 
если передать их Следственному 
комитету, то эту службу придется 
переформатировать и увеличить 
ее штат», — говорит источник.

Кроме того, предлагается огра-
ничить органы дознания по ряду 
полномочий. В частности, пред-
лагается внести в УПК изменения, 
устанавливающие обязанность 
органов дознания и следствия 
обязательно согласовывать такие 
ходатайства с прокурором до об-
ращения с соответствующим хо-
датайством в суд. В докладе Ти-
това говорится, что ходатайства 
о первом избрании меры пре-
сечения в виде заключения под 
стражу людей по экономическим 
преступлениям, прописанным в 
22-й главе УК РФ, удовлетворя-
ются в 96% случаев, ходатайства 
о продлении такой меры пресе-
чения — в 98% случаях. Еще одно 
предложение касается изменения 
порядка возбуждения уголовных 
дел в отношении предпринима-
телей — Титов предлагает делать 
это только с санкции прокурора 
либо главы следственного органа.

Кроме того, бизнес-омбудсмен 
продолжает настаивать на том, 
что по отдельным экономиче-
ским преступлениям небольшой 
и средней тяжести (например, по 
ст.180, 194, 199 УК РФ) за первое 
нарушение не стоит вводить уго-
ловное наказание, а привлекать к 
уголовной ответственности нуж-
но «только в случае повторного 
правонарушения, совершенного 
в течение определенного периода 
времени после первого». 

Полную версию читайте 
на www.rbc.ru

Как наказывают за экономические преступления

255,3  
тыс. 
экономических 
преступлений было 
зарегистрировано 
в России в 2015 году. 
Из них более 200 тыс. — 
по мошенническим 
статьям

Около  

2 млн 
проверок бизнеса, 
по данным 
Минэкономразвития, 
было проведено 
в 2014 году

34,9 тыс. 
человек были осуждены 
в 2015 году по мошенническим 
статьям. 7,7 тыс. осужденных 
получили тюремные сроки

На 70% 
с апреля 2012 года по 1 февраля 

2016 года выросло число 
людей, находящихся в СИЗО 

по экономическим статьям

В 45% случаев, 
по оценкам экспертов, причиной «разрыва» 

между количеством выявленных преступлений 
в сфере предпринимательства, возбужденных 

уголовных дел и количеством вынесенных 
приговоров является коррупция среди 

правоохранительных органов

В  

90,6% 
случаев 
удовлетворяются 
ходатайства о первом 
избрании меры 
пресечения в виде 
заключения под стражу 
для экономических 
преступлений

Источник: доклад уполномоченного при президенте РФ по защите прав предпринимателей
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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 
Что ожидает строительную отрасль страны: разрушение или развитие?

Глава Госстроя СССР в 1989–1991 гг. 
Валерий СЕРОВ:

НУЖНО СОЗДАТЬ СТРУКТУРУ УПРАВЛЕНИЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВОМ

28 марта 2016 г.
Агентство новостей «Строительный бизнес» 

обратилось за комментарием ситуации в строи-
тельном комплексе России к руководителю Гос-
строя СССР в 1988–1991 годах Валерию Серову:

– Валерий Михайлович, на днях в газете «РБК» 
вышло Открытое письмо бывшего главы Госстроя 
России Анвара Шамузафарова, в котором он 
предположил, что совершаются попытки развала 
строительного комплекса. Каково Ваше мнение 
о поднятых в этом письме проблемах?

– В принципе, я поддерживаю то, что сказал 
в своем Открытом письме Анвар Шамузафаров. 
Минстрой вводит новые законопроекты, из-за ко-
торых себестоимость жилья поднимется на 20 про-
центов – как такое вообще можно делать? Все го-
ворят, что нужно снижать стоимость строительства, 
а орган, который за это отвечает, делает все, чтобы 
она поднялась, и чтобы количество построенного 
жилья сокращалось.

Ставить сейчас вопрос о сокращении строи-
тельства жилья могут только очень некомпетент-
ные люди, потому что в нашей стране как мини-
мум 10–15 лет, если даже в два раза увеличить 
объемы строительства жилья, мы жилищную 
проблему не решим.

Другое дело, какое жилье строить и как. Есть 
строительство, а есть экономика строительства – 
то, чем мы долгие годы не занимались. Эконо-
мика строительства в новых условиях – это мно-
гофакторный процесс, очень сложный, но, не 
управляя им, решить ничего невозможно. Кроме 
того, следом встает вопрос о профессионализме 
и компетентности тех, кто принимает решения.

Мы сейчас переживаем очень сложный пери-
од. У нас все смешалось. Ведь история не знает 
такого процесса, чтобы из социализма страна пе-
рестраивалась в капитализм. Мы берем примеры 
с капитализма и забываем, что у капитализма был 
естественный процесс развития. Мы попытались 
построить социализм, но затем все перечеркнули 
и решили одномоментно вернуться туда, откуда 
ушли. Причем, не анализируя того, что было нара-
ботано при социализме эффективного, полезного, 
к чему человечество еще вернется.

Поэтому сегодня нет системы управления стро-
ительством – это однозначно. А начинать нужно 
именно с нее. Сейчас столько ведомств и структур 
занимаются как бы управлением строительства, и в 
то же время не знаешь, с кого что спросить. Так что 
сейчас необходимо воссоздать структуру управле-
ния строительством – иначе работать невозможно!

Глава Минстроя России в 1992–1999 гг. 
Ефим БАСИН:

САМОРЕГУЛИРОВАНИЕ РАЗРУШАЕТСЯ  
В УГОДУ КРУПНЫМ ЗАКАЗЧИКАМ 

И ЗАСТРОЙЩИКАМ

12 апреля 2016 г. в Государственной Думе со-
стоялось заседание экспертного совета по гра-
достроительной деятельности при Комитете по 
земельным отношениям и строительству.

В ходе заседания обсуждалась предлагаемая 
Минстроем России как автором законопроекта 
реформа саморегулирования в строительной от-
расли. Весьма резко по поводу предложенного 
Минстроем законопроекта высказался первый 
президент НОСТРОЙ, один из самых известных 
российских строителей Ефим Басин:

– Тот проект федерального закона, который 
разработал Минстрой, не совершенствует систему 
саморегулирования в строительстве, а разрушает.

Что, на самом деле, нужно улучшить и рефор-
мировать?

Первое – это система размещения компен-
сационных фондов СРО. Это же не шутка – 25% 
компенсационных фондов просто пропали в про-
горевших банках. Почему никто из банков и ЦБ 
за это не отвечает? Поэтому наше предложение 
о создании специализированного строительного 
банка – это очень важная инициатива. Здесь день-
ги компенсационных фондов могли бы работать. 
Письмо о создании банка за подписью нескольких 
авторитетных строителей было отправлено на имя 
Президента России, и мы надеемся на положи-
тельное решение, может быть, даже к Госсовету.

А предложение, которое заложено в данном 
законопроекте о размещении компфондов СРО 
через управляющие компании, я считаю допол-
нительной коррупционной схемой, и больше ни-
чего. Мы видим, как работают управляющие ком-
пании и как они распоряжаются деньгами.

Второе: просто удивительно, что законопроект 
полностью отменяет допуски на право производ-
ства различных видов работ. Сейчас эти допуски 

обусловлены необходимым количеством сотруд-
ников и их квалификацией. По каким же крите-
риям мы будем потом определять, готовы ли ор-
ганизации к членству в СРО и к работе на стройке 
или нет? Поэтому допуски к видам работ нельзя 
ликвидировать.

Третье: совершенно выпала из закона система 
повышения квалификации сотрудников. Сегодня 
отрасль не стоит на месте, проявляются новые ма-
териалы и технологии, а мы исключаем повыше-
ние квалификации и оставляем только аттестацию.

Четвертое: субсидиарная ответственность, кото-
рая закладывается в законопроекте – это еще одна 
коррупционная схема. Вполне допускаю ситуацию, 
когда заказчик на уровне муниципалитета будет 
договариваться с подрядчиком о срыве сроков 
строительства, а отвечать будет не подрядчик, а 
СРО – все ее члены. Как такое можно закладывать?! 
Какая схема предлагается? Подрядчик сорвал сро-
ки строительства, и хотя есть договор, где оговоре-
на ответственность сторон, заказчик предъявляет 
требования не к подрядчику, а к СРО, у которой 
деньги в компфонде уже собраны. А СРО потом 
должна регрессным иском предъявлять претензии 
через суд к подрядчику, которого может уже не су-
ществовать. Более того, подрядчик один, а у него 
есть субподрядчики, которые также должны день-
ги вытаскивать из генподрядчика через суд. Да мы 
утонем все в этих судах, годами будем судиться!

У нас ответственность заказчика и подрядчика 
уже определена в нескольких законах, мы борем-
ся за то, чтобы эта ответственность была равной. 
А сейчас у нас существует рынок заказчика, заказ-
чик диктует подрядчикам условия любые, какие 
захочет, штрафует за все, а сам ни за что не отве-
чает. И на этом фоне новый законопроект работа-
ет не на защиту строителей, а на защиту крупных 
заказчиков и крупных олигархов-застройщиков.

Пятое: вводя требование обязательного член-
ства в СРО только генподрядчиков, мы полностью 
разрушаем действующую систему саморегулиро-
вания. 70% компаний – малый и средний бизнес 
– выпадают из СРО и окажутся просто брошен-
ными. Вместо того, чтобы поддерживать малый 
и средний бизнес, разработчики закона оставляют 
его один на один с крупными генподрядчиками.

Для лечения болезней СРО надо упростить 
процедуру слияния и выхода из СРО, и тогда 
у честных членов СРО будет возможность вместе 
с компфондом перейти в нормальную СРО. А сей-
час НОСТРОЙ принимает решение исключить из 
реестра недобросовестную СРО, Ростехнадзор это 
решение поддерживает, и компании, которые со-
стояли в этом СРО, тут же лишаются допуска на 
рынок, права участвовать в тендерах и так далее. 
Но они не могут получить через НОСТРОЙ свой 
компфонд и перейти в другую СРО, пока не прой-
дут все суды – а суды могут идти годами. В ре-
зультате компании или платят второй раз взнос 
в компфонд новой СРО, или уходят с рынка.

И еще: я бы сказал, что какая-то жадность поя-
вилась у авторов закона в желании собрать денег 
со строителей. Посмотрите, какие цифры заложе-
ны в этом законопроекте: 30 млн. рублей, 25 млн. 
рублей за право получить допуск как генпод-
рядчик. С малых предприятий – 1–2 млн. рублей. 
И плюс еще два компенсационных фонда, а не 
один. У нас сегодня каждый день десятки строи-
тельных организаций закрываются – а Минстрой 
хочет с них получить такие деньги!

(Владислав Крупнов)

Президент РСС, Глава Минрегиона России 
в 2004–2007 гг. Владимир ЯКОВЛЕВ:

ВЛАСТЬ ДОЛЖНА СЛЫШАТЬ 
МНЕНИЕ ПРОФСООБЩЕСТВА

28 апреля 2016 г.
На середину мая намечено заседание Госсовета 

при Президенте России, посвященное проблемам 
строительной отрасли. Мы попросили президента 
Российского Союза строителей (РСС), министра 
регионального развития в 2004–2007 гг. Владими-
ра ЯКОВЛЕВА прокомментировать ситуацию:

– Владимир Анатольевич, накануне заседания 
Госсовета, посвященного строительной отрасли, 
звучит очень много предложений, какие именно 
проблемы на нем необходимо рассмотреть. На 
Ваш взгляд, что там должно обсуждаться в пер-
вую очередь?

– Я думаю, что будут обсуждаться изменения в 
законодательство, которые необходимо внести для 
улучшения работы строительного комплекса. Сре-
ди этих изменений – новые подходы к стандарти-
зации и ценообразованию в строительной отрасли, 
повышение роли главных архитекторов, модерни-
зация системы саморегулирования в строительстве.

Строительство всегда относится к числу наибо-
лее критикуемых отраслей, хотя на самом деле это 
флагман российской экономики, который реально 
эту экономику вытаскивает. Об этом часто говорит 

и Президент России, и Председатель Правитель-
ства России, но, к сожалению, как только что-то 
случается, выявляется низкое качество строитель-
ства на одном-двух объектах или авария, то сразу 
виноватой становится вся строительная отрасль 
по всей стране, чего не должно быть. Строитель-
ная отрасль является лицом развития экономики 
и страны в целом. Не будет дорог, инженерной 
инфраструктуры, не будут строиться социальные 
объекты и жилье, – какое будет отношение граж-
дан к Правительству России и Президенту России?

Государство занимается всеми этими вопроса-
ми, в том числе, и в лице Минстроя России. Вспом-
ните, сколько мы воевали, чтобы появилось мини-
стерство строительства? Но, конечно, недоработки 
со стороны Минстроя тоже есть. Смысл любой 
работы на этом направлении заключается в том, 
что любой новый закон должен быть направлен 
на улучшение, а не на ухудшение ситуации.

А что на самом деле нужно было бы прописать 
в первую очередь? Необходимо дать компаниям, 
входящим в СРО, возможность прямого выхода 
и перехода с компенсационным фондом в надеж-
ные СРО. Нужно упростить порядок этого перехо-
да, а также слияния малых СРО.

Второе: сколько мы говорим про сохранность 
компенсационных фондов СРО, а вопрос не ре-
шается. Решение вопроса, на мой взгляд, – и мы 
не первый раз об этом говорим – создание строй-
банка, где будут размещены все компенсацион-
ные фонды СРО, а государство возьмет на себя от-
ветственность за их сохранность. Однако это пока 
не находит отражения в законодательстве.

При этом законопроект меняет действующую 
ныне систему саморегулирования в строитель-
стве, сокращая количество саморегулируемых 
организаций, упрощая их работу через создание 
генподрядных СРО. Хочу напомнить, что с обсуж-
дения этой схемы 7–8 лет назад и начиналось са-
морегулирование, но тогда она не была принята. 
За эти годы создалась система саморегулирова-
ния на иных принципах, она работает – так зачем 
ее разрушать? Сегодня нужно решить те вопросы, 
о которых я только что упомянул, и работать даль-
ше, спокойно и без потрясений.

И не нужно забывать, что и крупные генпод-
рядные компании, пользующиеся поддержкой 
власти, могут стать проблемными. Возьмите 
СУ-155 – по всей стране десятки тысяч дольщиков 
не смогли получить жилье, а сама компания на-
ходится в процедуре банкротства. Нужно думать, 
каким образом улучшать для строителей условия 
труда, повышать заработную плату, развивать, 
а не сокращать отрасль. А принятие такого закона 
не поднимет уровень малого и среднего бизнеса, 
наоборот, может загнать его в тупик. Так что раз-
говор о том, что мы поддерживаем малый и сред-
ний бизнес, опять останется просто разговором.

Сейчас у многих профессионалов появилось 
отрицательное мнение о документах Минстроя. 
Я знаю, что Ефим Басин высказался резко против 
законопроекта о реформировании саморегули-
рования. Я знаю о позиции вице-президента РСС 
Анвара Шамузафарова о том, что Минстрой нега-
тивно влияет на жилищное строительство.

Это мнения людей, к которым нельзя не при-
слушиваться, это профессионалы, которые хо-
рошо понимают ситуацию и знают, что говорят. 
Жалко, что все это не было услышано. Со стороны 
Минстроя разумным было бы направлять подго-
товленные документы месяца за два до внесения 
в правительство в профессиональные обществен-
ные организации, экспертам, в строительные ком-
пании, чтобы узнать мнение профсообщества, 
а уж потом решать, что принимать, а что нет.

Вот если бы на Госсовете приняли эти принци-
пиальные решения – о создании банка, об ответ-
ственности за компенсационные фонды, о воз-
можности выхода организаций из СРО, о том, 
что инженерная инфраструктура в обязательном 
порядке включается в реализацию генеральных 
планов с выделением средств из бюджетов всех 
уровней – то это помогло бы сдвинуть с места 
многие вопросы, и стройка активизировалась бы.

Давайте установим мораторий на радикальные 
изменения законодательства, тем более, что тут 
должен работать основной принцип: не навреди! 
А если не можешь сделать лучше – просто ничего 
не делай и дай отрасли возможность поработать.

(Елена Шинкоренко)

Первый Замминистра строительства 
России в 1990–1996 гг. Александр КРИВОВ:

СОБСТВЕННЫЙ ДОМ В РОССИИ – 
НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ!

– Поддержка, которую я выражаю открытому 
письму Анвара Шамузафарова на имя В. Путина 
и Д. Медведева, базируется на том, что строитель-
ная отрасль и градостроительство действитель-
но требуют новых форм развития, оптимизации 
управленческих звеньев, в том числе за счет 
кадровой политики. Отсутствие стратегического 
подхода в период, когда он крайне необходим, 

связано, во многом, с руководством Минстроя 
России, отстранившегося от глубинных процессов 
развития строительного комплекса страны.

Характерной чертой российской урбанистки, 
отличающей ее от всех иных, является наличие 
у почти двух третей семейных домохозяйств двух 
объектов недвижимости – городского жилища и 
дачи/садово-дачного участка в пригородной зоне. 
Поэтому и объемы ввода жилья разделяются в Рос-
сии на индивидуальное жилищное строительство, 
составляющее 41–45 процентов, и коммерческое 
многоэтажное жилищное строительство, состав-
ляющее 55–59 процентов от общих вводов жилья.

Конечно, мы, профессионалы строительства и 
градостроительства России, горячо поддерживаем 
решения, принятые политическим руководством 
страны в последний месяц, связанные с выделе-
нием земельных участков не менее одного гектара 
для семей, желающих проживать в субъектах фе-
дерации Дальневосточного федерального округа.

Но ведь аналогичные решения от власти ожи-
дает и вся остальная Россия. Никто больше не по-
верит в истории, которые рассказывают чиновни-
ки, о том, что в России, якобы, не хватает земель! 
Ведь доля земель городов и иных поселений со-
ставляет всего 1,2 процента (19,5 млн. га) от терри-
тории России, составляющей 1 млрд. 712,5 млн. га. 
Доля земель застройки, то есть земель, где про-
живает все население России, составляет только 
3,47 млн. га или всего 0,2 процента от общей пло-
щади земель России.

На наш взгляд развитие политики по выде-
лению россиянам земли для индивидуального 
жилищного строительства должно и дальше под-
стегнуть стремительное развитие индивидуаль-
ного жилищного строительства. Вместе с тем, эти 
колоссальные объемы ввода жилья пока никак не 
сопровождаются адекватным проектным, управ-
ленческим и градостроительным обеспечением.

Генеральные планы, равно как и другие доку-
менты территориального планирования, не раз-
личают или игнорируют эту структурную специ-
фику и не ориентированы на связанные системы 
расселения и агломерации. Но в России именно 
эти сетевые структуры объектов и поселений 
являются основной формой развития. Значи-
тельным тормозом развития градостроительства 
в России является городская черта.

В предшествующие годы установился коммер-
чески-управленческий консенсус строительства 
сверхплотной многоэтажной железобетонной 
застройки с запредельной плотностью населения, 
сверхприбыльной для крупных застройщиков. Но 
если в Москве, Санкт-Петербурге и некоторых ча-
стях Подмосковья и Ленинградской области такая 
застройка еще может быть востребованной, то 
в остальных регионах страны начался обвал спро-
са на античеловеческую застройку такого типа.

Нежелание покупать квартиры в многоэтажных 
бетонных жилых домах в тех количествах, которые 
предусмотрело руководство СУ-155 в десятках 
субъектов федерации, – это проблемы не только 
этой одной организации, а провал в целом тако-
вой градостроительной и жилищной политики. 
И здесь желания кого бы то ни было искать и на-
ходить коммерческий консенсус (в том числе ис-
пользуя федеральное законодательство) с крупны-
ми застройщиками-генподрядчиками, в регионах 
России, не имеющих в таких количествах потенци-
ального покупателя, – также обречены на провал.

В то же время, государственная градостро-
ительная политика должна позволить каждой 
семье в России, если она того пожелает, постро-
ить себе и своим детям собственную усадьбу, 
состоящую из одного или нескольких домов. 
Необходимо создание правовых, экономических 
и управленческих условий для каждого россия-
нина построить добротный дом для своей семьи 
и сделать нашу Россию лучшим домом в мире. Но 
если мы вовремя не сделаем этих преобразова-
ний, то нас, спустя лет двадцать, могут ожидать 
совершенно катастрофические испытания.

И завершить написанное хочу словами Алек-
сандра Исаевича СОЛЖЕНИЦЫНА, который 
18 октября 2003 года написал мне и моему колле-
ге Ю. Крупнову письмо:

«Ваш замысел коренного изменения само-
го принципа домостроительства и градострои-
тельства в России… видится мне многосторонне 
полезным, органичным для России – и весьма 
дальновидным для самого существования России 
в наступающем веке.

Однако будет ли он принят, а тем более осу-
ществлен, я очень сомневаюсь.

Он потребует не только решительного измене-
ния внутригосударственного мышления, отхода 
и от инерции, и от заемных образцов, но и – впе-
чатлительных финансовых и административных 
затрат. Теперь наша страна живет в постоянной 
скудости. Так найдутся ли средства и моральные 
силы для этого плодотворного и во много спаси-
тельного замысла?

Желаю Вам успеха в продвижении Ваших идей».

Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Дмитрий Анатольевич!
Прошу Вас в преддверии Государственного Совета, посвященного развитию строительной 

отрасли России, ознакомиться с некоторыми выдержками из выступлений выдающихся стро-
ителей и градостроителей нашей страны, возглавлявших строительную отрасль СССР и России.

С искренним к Вам уважением,
руководитель Госстроя России в 1999–2002 гг. Анвар ШАМУЗАФАРОВ

На правах рекламыПрезиденту России В.В. ПУТИНУ
Председателю Правительства России Д.А. МЕДВЕДЕВУ

Все материалы и интервью, используемые в данном Открытом письме, 
были получены от Агентства новостей «Строительный бизнес» (www.ancb.ru) 

с разрешения их авторов и правообладателей на публикацию, в том числе в рекламных целях. 
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Правительство попросили упростить для малого бизнеса выход на внешние рынки

Льгота на экспорт
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Малый бизнес готов нара-
щивать экспорт, но не хочет 
уходить с упрощенной систе-
мы налогообложения (лимит 
по выручке — 79,7 млн руб.), 
утверждает ассоциация интер-
нет-торговцев. Она предло-
жила правительству решение 
проблемы.

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) предложила 
не учитывать экспортную выруч-
ку при расчете предельного дохода 
для бизнеса, применяющего упро-
щенную систему налогообложения 
(УСН). Письмо за подписью пре-
зидента АКИТ Алексея Федорова 
с таким предложением направлено 
6 мая на имя министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева 
(копия есть у РБК). Представитель 
Минэкономразвития в  пятницу 
сообщил РБК, что письмо в мини-
стерство еще не поступало.

ФАКТОР НДС

По  замыслу авторов идеи, воз-
можность не  учитывать доходы 
от экспорта позволит малым пред-
приятиям, работающим на УСН, 
наращивать экспорт, не  опаса-
ясь, что  компании придется пе-
рейти с  УСН на  общую схему. 
Для того чтобы применять УСН, 
компания должна соответство-
вать нескольким требованиям: 
в их числе — ограничение выруч-
ки компании на уровне 79,74 млн 
руб. в 2016 году (Минфин предла-
гает с 2017 года повысить лимит 
до 120 млн руб.). при превышении 
этой суммы компания переходит 
на  общую систему налогообло-
жения, то есть начинает платить 
налог на  прибыль организаций, 
налог на имущество организаций 
и НДС. А общая система налогоо-
бложения в России довольно жест-
кая и  изымает у  бизнеса много 
денег, объясняет президент «Опо-
ры России» Александр Калинин. 
«Чем  выше доходность сферы, 
тем более выгодно использовать 
УСН. При работе на «упрощенке» 
не надо требовать возврата НДС, 
и все контракты проходят быстрее. 
При  УСН есть вычет по  налогу 
на сумму уплаченных страховых 
взносов, то  есть фактически на-
логовая нагрузка на УСН действи-
тельно ниже, чем на обычной си-
стеме», — говорит Калинин.

По замыслу АКИТ, если предло-
жение по доходам от экспорта бу-
дет принято, это простимулирует 
предприятия малого и  среднего 
бизнеса (МСП), занимающиеся он-
лайн-торговлей, продавать боль-
ше товаров за рубеж. Сейчас доля 
субъектов МСП в России, которые 
занимаются экспортной деятель-
ностью, составляет всего лишь 
около 0,3%, а  правительство де-
кларирует задачу стимулировать 
МСП-экспорт. «Множество субъ-
ектов МСП отказываются от веде-
ния бизнеса на внешних рынках 

из-за превышения лимита и не-
возможности дальнейшего при-
менения УСН. Принимая во вни-
мание, что  использование УСН 
существенно облегчает оформле-
ние экспортных процедур, реали-
зация данной инициативы позво-
лит существенно нарастить объем 

экспорта потребительских това-
ров», — говорится в письме ассо-
циации.

МЕНЬШЕ ДОКУМЕНТОВ

Преимущество УСН также в том, 
что такая система требует мини-

мальной отчетности перед госу-
дарством. Экспортеры из  числа 
малого и среднего бизнеса, при-
меняющие УСН, не являются пла-
тельщиками НДС и при поставках 
за  рубеж не должны выставлять 
счета-фактуры и не должны пред-
ставлять налоговые декларации 

по  НДС. Если  же предприятие 
работает по общей схеме налого-
обложения, то при экспорте оно 
обязано подтверждать нулевую 
ставку НДС, приходится заполнять 
множество документов.

Как говорится в письме АКИТ, 
российский рынок электрон-
ной торговли насчитывает более 
45 тыс. интернет-магазинов, ко-
торые преимущественно являют-
ся малыми и средними предприя-
тиями и применяют упрощенную 
систему налогообложения.

Эксперты МСП Банка в  2015 
году, сравнивая финансовую 
устойчивость экспортеров и  не-
экспортеров в  сегменте МСП, 
пришли к выводу, что почти по-
ловина предприятий попросту 
не заинтересована в экспорте про-
дукции. Согласно выводам иссле-
дования, главной причиной низ-
кой экспортной активности 49% 
опрошенных являлось отсутствие 
интереса предприятия к  внеш-
ней торговле. Еще 5% респонден-
тов сомневаются, что продукция 
сможет конкурировать на внеш-
них рынках, и около 5% объяснили 
отказ от экспорта соответственно 
высокими таможенными и техни-
ческими барьерами. Среди иных 
причин представители бизнеса 
часто указывали ориентирован-
ность продукции на  внутренне-
го потребителя, а также слишком 
малый размер бизнеса, который 
не позволяет выйти на внешние 
рынки.

По последним данным Росста-
та, на 1 января 2015 года в России 
было зарегистрировано 4,53 млн 
субъектов МСП. Из  них только 
13,4 тыс. вели экспортную деятель-
ность (то есть около 0,3% от обще-
го числа). На 1 января 2016 года, 
по данным ФТС России, количе-
ство малых и  средних предпри-
ятий, осуществляющих экспорт-
ную деятельность, увеличилось 
до 16,2 тыс. 

Кто хочет помочь российскому малому бизнесу выйти на экспортные рынки

Основатель Alibaba Джек Ма
В 2015 году AliExpress зареги-
стрировала юридическое лицо 
в России, заключила несколько 
партнерских соглашений, а Джек 
Ма посетил ПМЭФ. Тогда же он 
объяснил РБК, почему верит в экс-
пансию в Россию.
«Наша цель — не продавать ки-
тайские товары в России. Я меч-
таю о сервисе, через который 
малый бизнес из России будет 
продавать всему миру. В россий-
ской экономике все плохо, так 

почему бы не продавать в Китай? 
У нас 2,5 млн человек среднего 
класса. Я думаю, через 15 лет 
их будет 500 млн. И у них есть за-
прос на хорошие продукты».
«Во-первых, китайских потре-
бителей может заинтересовать 
еда из России. Во-вторых, может 
пользоваться спросом одежда. Мне 
говорят: одежда в Китае лучше 
и дешевле. Ок, но как насчет зимней 
одежды? Нам нужны зимние шапки, 
которые вы умеете делать отлично. 
Мы думаем, нужно привезти в Рос-
сию как можно больше туристов 
и посмотреть, что они покупают 
и в какие магазины ходят. С помо-
щью этих данных можно будет по-
нять, что купят китайцы онлайн».
«В Китае на нашей платформе тор-
гует около 10 млн компаний. Если 
у нас будет хотя бы 1 млн продав-
цов из России, это уже хорошо».

Бизнесмен Руслан Байсаров
В декабре 2015 года пред-
приниматель написал пись-
мо Владимиру Путину о том, 
что хотел бы принять участие 
в создании интернет-площадки 
для продажи российских това-
ров за рубежом.
«Если какая-то наша компания 
выставит свою продукцию, 
то 5 тыс. компаний со всего 
мира ее увидят — так это будет 
работать. Наши небольшие ком-
пании, по сути, совсем изолиро-

ваны от внешнего 
мира».
«[Президент Путин] сам, 
еще до моего обращения, 
коснулся этой темы [продажи 
российских товаров за рубеж 
через онлайн-площадки], дал 
поручения правительству подго-
товить предложения. Считайте, 
президент — автор этой идеи. 
Хотя, честно говоря, мы гото-
вимся к этому проекту уже два 
года. Идея, которую озвучил 
президент, очень серьезная, гло-
бальная».
«Вся моя семья практически 
все покупает в интернете — 
от продуктов до одежды и обуви. 
Но этот рынок еще на начальной 
стадии, поверьте. И мы не будем 
конкурировать с проектами, 
нацеленными на внутренний 
рынок».

Министра экономического развития Алексея Улюкаева (на фото) попросили разрешить малому бизнесу 
зарабатывать больше, а налогов платить меньше
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МНЕНИЕ

АНДРЕЙ ПАВЛОВ,
президент ZENDEN Group

Почему малому бизнесу 
невыгодно расти

Существующие способы под-
держки малого бизнеса не сти-
мулируют предпринимателей 
работать вбелую и платить 
налоги.

Росстат снова сообщает о паде-
нии промышленного производ-
ства в России. Правительство раз 
за разом утверждает антикризис-
ные планы, центром которых ста-
новятся льготные кредиты и оче-
редные программы поддержки. 
Но даже беглый анализ показыва-
ет, что эти меры мало отличают-
ся от политики, которую прави-
тельство проводило до кризиса. 
Разница заметна только в объе-
мах и условиях финансирования 
проектов, конечные бенефициа-
ры и направления остаются не-
изменными.

СОМНИТЕЛЬНЫЙ ЛОКОМОТИВ

Настоящая причина кризиса кро-
ется не во внешней конъюнкту-
ре, которая добавляет проблем, 
но  не  является определяющей. 
Главной причиной являются 
ошибки в экономической полити-
ке, в частности то, с каким упор-
ством правительство тратит силы 
и деньги на неэффективную под-

держку малого бизнеса. Сами же 
малые предприятия в это время 
продолжают страдать из-за роста 
налоговой нагрузки — сказыва-
ются новые торговые сборы, пла-
тежи в систему «Платон» и новые 
правила кадастровой оценки не-
движимости.

Лозунг о необходимости под-
держки малого бизнеса господ-
ствует повсюду, от  кремлев-
ских кабинетов высшего уровня 
до выступлений представителей 
несистемной оппозиции.

У сторонников этой позиции 
есть три главных аргумента: ма-
лый бизнес дает налоги в  го-
сударственный бюджет, созда-
ет рабочие места и обязательно 
вырастет в средний и крупный, 
станет локомотивом «новой эко-
номики». Прошедшие годы пока-
зали, что эти громкие заявления 
никак не соотносятся с истинным 
положением дел.

БЕЗ ВЫГОДЫ И ЗАНЯТОСТИ

Посмотрим на ситуацию с нало-
гами. По официальным данным 
Федерального казначейства, сум-
ма уплаченного налога по ЕНВД 
практически не  изменяется 
с  2010 года и  составляет около 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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76 млрд руб. Выходит, что  каж-
дый из  2,1 млн наших малых 
предпринимателей (ИП и ООО) 
платит в месяц смешную сумму 
3 тыс. руб. Учтем, что уплаченные 
по ЕНВД деньги частично учиты-
ваются как  страховые платежи 
в социальные фонды, что допол-
нительно снижает налоговые вы-
платы, и получается, что никакой 
особой выгоды бюджету малый 
бизнес не приносит, а с учетом за-
трат государства на администри-
рование льгот для малого бизнеса 
получается замах на рубль, а удар 
на копейку.

Что  касается занятости на-
селения — к февралю 2016 года 
правительство оценило теневой 
рынок занятости в 12 млн чело-
век. Это 15% от всего трудоспо-
собного населения нашей стра-
ны. Где же прячутся эти люди? Вы 
не найдете их на крупных фабри-
ках и в сетевых магазинах, там, 
где их обязательно найдут оче-
редные и  внеочередные про-
верки контролирующих орга-
нов. Сами чиновники признают, 
что люди «пропадают» в малом 
бизнесе, который, пользуясь сво-
бодой от проверок, уходит с го-
ловой в теневое предпринима-
тельство.

УБЫТОЧНЫЙ РОСТ

Превращение малого бизне-
са в  средний и  крупный  — это 
еще один расхожий миф. Как мы 
уже видели выше, чем  меньше 
ваш бизнес, тем  выгоднее его 
вести. Серые схемы, легальные 
низкие налоги и попустительское 
отношение проверяющих орга-
нов работают только до опреде-
ленного размера бизнеса. Стоит 
компании подрасти, увеличить 
свой оборот, и система резко ме-
няется, делая бизнес убыточным. 
Особенно это ярко проявляется 
в сфере производства, ведь если 
доход компании превышает 
80 млн руб., упрощенная налого-
вая система заменяется обычной 
и нагрузка резко увеличивается. 

Компаниям, переходящим на об-
щую систему налогообложения 
(ОСНО), приходится оплачи-
вать налог на  прибыль (20%), 
НДС (18%), налог на имущество 
(до 2,2%), в отличие от упрощен-
ной системы налогообложения 
там  перед предпринимателем 
стоит выбор: либо платить 6% 
с  доходов, либо схема «доходы 
минус расходы» — 15%. Коммен-
тарии здесь излишни.

Убыточно иметь растущий 
бизнес, и предприниматели ста-
новятся перед выбором: оста-
навливать свое развитие, ра-
сти и  неизбежно банкротиться 
или «делать как все» — формаль-
но дробить свой бизнес на  не-
сколько «независимых» частей, 
плодя бумажную работу, уходя 
от налогов и увеличивая корруп-
ционный фактор при внезапных 
проверках. Проблемы и  риски 
здесь очевидны, это и снижение 
налоговых поступлений, и страх 
предпринимателей перед про-
верками контролирующих орга-
нов, и опасность захвата бизнеса 
крупными структурами.

По  сути, поддержка малого 
торгового бизнеса превратилась 
в способ вытянуть из государства 
финансовые ресурсы и  кинуть 
их в пустоту. Драйвером для раз-
вития страны должно стать соб-
ственное реальное производство. 
Единственной возможностью 
для его развития является смеще-
ние налогового бремени со сто-
роны производства в сторону по-
требления.

Кардинальный разворот си-
стемы требует определенно-
го политического мужества 
и воли, в том числе и для при-
знания неэффективности про-
шлых решений, но  когда речь 
идет о самом выживании эко-
номики нашей страны, иначе 
быть и не может.

Как Руслан 
Байсаров видит
будущую 
площадку

Масштабы: «Посмотрите, ка-
кое огромное у нас здание — 
190 тыс. кв. м! (Показывает 
на офисный центр Prezident 
Plaza, в котором проходило 
интервью.) Посадим тут всех 
желающих [работать в компа-
нии и отбирать предложения], 
будем фигачить, как огром-
ная швейная машинка».

Штат: «Сейчас у нас уже око-
ло 200 человек, будем рас-
ширяться. Может быть, набе-
рем 10 тыс. человек, может 
быть, 150 тыс. Мы недавно 
разговаривали с нашим ви-
це-президентом по финан-
сам о том, что еще не успели 
толком развернуться, а уже 
посыпалось столько интерес-
ных предложений!»

Сумма инвестиций: «Мы ду-
маем о десятках миллиардов 
рублей».

Доходы: «Мы сегодня 
не ставим никакой планки».

Товары: «Чуть позже мы 
сможем раскрыть полный 
перечень — начиная от сель-
ского хозяйства, заканчивая 
наукой».

Сроки поставки: «Неделя — 
это уже много. Нужно, чтобы 
было два-три дня. Для этого 
мы создадим по всей стране 
логистические центры, у нас 
будут офисы по всей терри-
тории России».

Принципы: «Мы будем 
не по ресторанам ходить, 
а работать».dd
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Команда президента обыграла команду миллиардеров

Путин против Ротенбергов
АНТОН БАЕВ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Владимир Путин в Сочи 
посетил гала-матч Ночной 
хоккейной лиги. На нем пре-
зидент, который играл вместе 
Сергеем Шойгу и Вячеславом 
Фетисовым, смог реализовать 
один гол и сделать две резуль-
тативные передачи, играя 
против команды Геннадия 
Тимченко и братьев Ротен-
бергов. Президентский хок-
кей вызывает более положи-
тельный отклик у населения, 
нежели полеты со стерхами, 
отмечает эксперт. 

МАТЧ ПОСЛЕ СОВЕЩАНИЯ

Во вторник после совещаний в 
Сочи президент Владимир Путин 
принял участие в гала-матче Ноч-
ной хоккейной лиги, проходив-
шем в ледовом дворце «Большой» 
в Сочи. В нем участвовали две 
хоккейные команды  — «Звезды 
Ночной хоккейной лиги» (НХЛ), в 
которой играет Путин, и сборная 

Ночной хоккейной лиги. Команды 
выступали в красной и белой фор-
ме соответственно. Обслуживала 
встречу бригада судей под нача-
лом президента Международной 
федерации хоккея (ИИХФ) Рене 
Фазеля. Перед началом встречи 
гимн России исполнил победитель 
телевизионного шоу «Голос. Дети» 
Данил Плужников.

До участия в матче Владимир 
Путин провел совещание с воен-
ным начальством и руководством 
ВПК (такие совещания будут про-
должаться до пятницы) и посетил 
образовательный центр «Сириус», 
где во вторник открылось новое на-
правление «Шахматы». Возглавил 
направление 14-й чемпион мира 
Владимир Крамник. Образователь-
ный центр «Сириус» в городе Сочи 
создан образовательным фондом 
«Талант и успех», с 2015 года пред-
седателем правления и учредите-
лем фонда является виолончелист 
Сергей Ролдугин. Он тоже при-
сутствовал на церемонии в обра-
зовательном центре, сказал РБК 
собеседник, посетивший это ме-
роприятие.

СВОЯ ИГРА

Игру начали, не дожидаясь Путина, 
он присоединился к своей коман-
де во втором периоде. Пока пре-
зидент отсутствовал, его место в 
первой тройке нападения вместе с 
Валерием Каменским и Буре занял 
министр обороны Шойгу. Он ак-
тивно рвался к воротам соперника, 
однако первую шайбу забросили 
игроки второго звена: отметился 

советский хоккеист Алексей Жам-
нов. Вскоре счет стал 2:0.

Распечатать ворота Дюмина, 
играющего за команду Путина, «бе-
лым» долго не удавалось, несмотря 
на активность Ротенберга-младше-
го. После нескольких эффектных 
сэйвов Дюмина третью шайбу в во-
рота сборной НХЛ забросил Шойгу.

После перерыва на льду появил-
ся Путин. Он заменил Шойгу в пер-
вой тройке и сразу же отправился 

в атаку. На первую шайбу у Путина 
ушло меньше четырех минут. После 
гола президента игра пошла жест-
че. В столкновении сошлись Дми-
трий Босов (президент группы «Ал-
тек») и Шойгу.

Первым в команде «белых» во 
втором периоде ворота «звезд» 
распечатал Воробьев. Ему ассисти-
ровал Роман Ротенберг, который 
затем забросил еще одну шайбу в 
ворота Дюмина.

СПОРТИВНЫЙ МАРКЕТИНГ

   Ночная хоккейная 
лига (НХЛ) была основана 
в 2011 году по инициативе 
Владимира Путина. 
С 2012 года председателем 
правления лиги был бывший 
хоккеист, олимпийский 
чемпион, чемпион мира, 
обладатель Кубка Стэнли 
Вячеслав Фетисов (на фото). 
В марте 2016 года Фетисов 
уступил этот пост Магомеду 
Магомедову — брату 
бизнесмена Зиявудина 
Магомедова

   7 октября прошлого года 
против команды Владимира 
Путина играл владелец 
Volga Group, миллиардер 
Геннадий Тимченко 
(на фото). Команда, за 
которую выступал Тимченко, 
уступила со счетом 10:15. 
«Сложно было противостоять 
Владимиру Владимировичу, 
все-таки у него день 
рождения», — сказал 
бизнесмен после игры

   Генерал-лейтенант Алексей Дюмин в матчах Ночной хоккейной лиги (НХЛ) играет на позиции вратаря. 
2 февраля 2016 года Путин назначил Дюмина исполняющим обязанности губернатора Тульской области. На эту 
должность он ушел с поста замминистра обороны. На фото: Дюмин (слева) и Путин после хоккейного матча в Сочи 
в день рождения президента, 7 октября 2015 года

С КЕМ ИГРАЕТ ПРЕЗИДЕНТ
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Составы играющих команд

Красные
В составе команды «Звезды 
НХЛ» вратарями были врио 
губернатора Тульской области 
Алексей Дюмин и советский 
вратарь Владимир Мышкин. 
Помимо президента за команду 
в красной форме играли быв-
ший хоккеист, а ныне сенатор 
Вячеслав Фетисов, двукратный 
олимпийский чемпион Алексей 
Касатонов, министр обороны 

Сергей Шойгу и двукратный 
обладатель награды, вручаемой 
лучшему снайперу сезона в 
Национальной хоккейной лиге, 
Павел Буре. Тренировали ко-
манду Путина восьмикратный 
чемпион мира в составе сбор-
ной СССР по хоккею Сергей Ма-
каров, его брат Николай Мака-
ров, президент НХЛ Александр 
Якушев и футбольный тренер 
Гурам Аджоев.

Белые
На лед в белой форме вышли 
друзья Путина, миллиардеры Ген-
надий Тимченко, Аркадий и Борис 
Ротенберги, сын последнего Роман, 
миллиардер Владимир Потанин, 
губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. Тренировали команду 
исполнительный директор Ночной 
хоккейной лиги Александр Тре-
тьяк и бывший тренер казанского 
«Ак Барса» Рашид Сайфутдинов.
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В России зафиксировали многократный рост 
выдворения мигрантов

Выслать за пять минут
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Правозащитники зафикси-
ровали многократный рост 
количества судебных решений 
о высылке мигрантов из стра-
ны. Рекордсменами являют-
ся суды Москвы: решения 
о выдворении они принимают 
за несколько минут. При этом 
растет число нелегалов.

СИТУАЦИЯ В СТОЛИЦЕ

Москва стала лидером среди всех 
регионов по числу высланных из 
страны мигрантов. Как следует из 
доклада комитета «Гражданское 
содействие», треть всех поста-
новлений о выдворении мигрантов 
из России принимается в столице.

Доклад «Административные 
выдворения из России — судебное 
разбирательство или массовое из-
гнание?» был представлен пра-
возащитниками 10 мая. Исследо-
вание (есть в распоряжении РБК) 
проводилось на основе данных 
Судебного департамента при Вер-
ховном суде, статистики ФМС, из-
учения законодательства и мони-
торинга ряда судебных заседаний 
в районных судах Москвы.

Правозащитники указывают, 
что число дел об административ-
ном выдворении иностранных 
граждан в 2013 году составило 
137,1  тыс. (это в три раза боль-
ше по сравнению с 2012 годом). 
В  2014 году этот показатель до-
стиг 198,4 тыс., а в 2015 году сни-
зился до 177,8 тыс. В докладе гово-
рится, что с 2013 по 2015 год суды 
вынесли 513,3 тыс. решений об 
административном выдворении, 
98% из них были приняты по ста-
тьям 18.8 и 18.10 КоАП.

Столичные суды за 2013 год при-
няли 36,7 тыс. решений о выдворе-
нии (рост в три раза к 2012 году), за 
2014 год — 59,6 тыс., за 2015 год — 
58,2 тыс. В комитете обращают 
внимание, что за последний год в 
России в целом стали выдворять 
меньше на 15%, в то время как в 
Москве никакого снижения не за-
фиксировано.

Москва на общем фоне выделя-
ется из-за того, что основной поток 
мигрантов устремляется именно в 
столицу, объясняет РБК представи-
тель «Гражданского содействия» 
Елена Срапян. В докладе подчер-
кивается, что на Москву, Подмо-
сковье, Санкт-Петербург и Ле-
нинградскую область приходится 
более 50% всех решений о выдво-
рении, выносимых в России.

Решение о выдворении было 
принято, например, в отношении 
сирийца Шавы Мохамеда, который 
в мае 2013 года получил времен-
ное убежище в России. Через два 
года УФМС России по Московской 
области отказалось продлить сви-
детельство о временном убежище. 
«Мне сказали: вы можете вернуть-
ся, у вас дома, в Алеппо, все в по-
рядке», — рассказывал Мохамед.

В суде сотрудник УФМС наста-
ивал, что сириец находится в Рос-
сии по экономическим причинам, 
а в Сирии уже прекратились бое-

вые действия, отмечал юрист сети 
«Миграция и право» центра «Ме-
мориал» Майванд Абдул Гани.

ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Как говорится в документе, мно-
гократное увеличение числа вы-
дворенных из России мигрантов 
произошло после того, как в силу 
вступили изменения в законода-
тельстве — это статьи «Нарушение 
иностранным гражданином или 
лицом без гражданства правил 
въезда в РФ либо режима пребыва-
ния» и «Незаконное осуществление 
иностранным гражданином или 
лицом без гражданства трудовой 
деятельности в РФ» (ч.3 ст.18.8 и 
ч.2  ст.18.10 КоАП РФ соответствен-
но). Эти нововведения позволили 
«легитимизировать начало мас-
совых выдворений», полагают в 
комитете.

В исследовании отмечается, 
что это далеко не единственные 
изменения в миграционном зако-
нодательстве за последние годы. 
«Попытка уследить за этими из-
менениями требует особых усилий 
даже со стороны российских юри-
стов, не говоря уже об иностран-
ных гражданах без специального 
образования в области права, — го-
ворится в докладе. — Важной от-
личительной чертой данного зако-
нотворчества стала возрастающая 
роль массовых выдворений и еще 
более массовых запретов на въезд».

Правозащитники полагают, что 
миграционная политика России в 
отношении стран бывшего СССР 
включает в себя две главные зада-
чи: сохранить безвизовый режим 
и ужесточить режим работы и пре-
бывания для иностранцев, а также 
решить проблему нелегальной ми-
грации с помощью массовых вы-
дворений и запретов на въезд.

По данным ФМС, в 2013 году за-
прет на въезд был применен в отно-
шении 449,6 тыс. человек (рост бо-
лее чем в шесть раз по сравнению с 
2012 годом), в 2014 году — в отноше-
нии 676 тыс. человек, а в 2015 году — 
в отношении 481,4 тыс. человек. Та-
ким образом, только ФМС за три 
года запретила въезжать в Россию 
более чем в 1,6 млн случаев.

Ужесточения законодательства 
и рост числа выдворений привели 
к тому, что значительно возросло 
количество мигрантов, которые 
живут и работают в России без не-
обходимых документов, утвержда-
ется в докладе.

 СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА

Рассмотрение дел по ч.3 ст.18.8  и 
ч.2 ст.18.10 КоАП составило в 
2015  году 81% от всех рассмо-

тренных в районных судах Мо-
сквы административных дел.

В докладе отмечается, что су-
дебные заседания по высылке ми-
грантов нередко проходят с мно-
гочисленными нарушениями: 
это, например, проведение кол-
лективных рассмотрений, отсут-
ствие обязательного оглашения 
протокола об административ-
ном правонарушении и судебно-
го решения и т.д. «Были зафик-
сированы случаи, когда судебное 
заседание как таковое и вовсе не 
проводилось, вместо него при-
влекаемым к административной 
ответственности иностранным 
гражданам просто выносились 
уже готовые копии решений су-
дьи», — подчеркивается в иссле-
довании.

Правозащитники выявили ре-
кордсменов среди столичных су-
дей. Так, судья Чертановского 
районного суда Москвы Андрей Ва-
сильев с января по июнь 2015 года 
рассмотрел более 2500  админи-
стративных дел, из которых около 
95% составляют дела по указанным 
двум статьям КоАП.

«В среднем судья Васильев 
рассматривал около 22 дел каж-
дый рабочий день. В отдельные 
дни судья Васильев вынес более 
60  решений, что составило по-
рядка семи рассмотрений в час, 
или порядка 9 минут на каждое 
дело», — говорится в докладе.

Рекорд по наибольшему числу 
выдворений принадлежит судье 

Головинского суда Сергею База-
рову. «23 января 2015 года, в уко-
роченный пятничный рабочий 
день, он рассмотрел дела и выдво-
рил из РФ более 90 человек. Полу-
чается, что в этот день, даже если 
он ничем другим не занимался, 
у судьи Базарова рассмотрение 
шло со скоростью менее 5 минут 
на каждое дело, включая запол-
нение всех соответствующих бу-
маг», — указывают в «Граждан-
ском содействии».

В Головинском, Дорогоми-
ловском, Нагатинском и Троиц-
ком районных судах по итогам 
шести месяцев 2015 года было 
зафиксировано 100% решений 
о назначении административ-
ного наказания по ч.3 ст.18.8 и 
ч.2 ст.18.10 КоАП.

Наказание по этим статьям 
может назначаться как в форме 
«контролируемого самостоятель-
ного выезда» с территории стра-
ны, так и в форме принудительно-
го выдворения. Правозащитники 
отмечают, что судьи в основном 
предпочитают первый вариант: 
таким образом экономятся бюд-
жетные средства, а мигранты 
сами оплачивают свой отъезд из 
России. 

«Даже если в этот день он ничем другим 
не занимался, у судьи Базарова рассмотрение 
шло со скоростью менее 5 минут на каждое дело, 
включая заполнение всех соответствующих 
бумаг»

РЕЖИМ

В третьем периоде увеличить 
счет смогли Шойгу, оформивший 
дубль, и Буре, сделавший хет-трик. 
Путин больше не забивал и даже не 
смог реализовать буллит и несколь-
ко выходов «один в ноль». Однако 
он записал на свой счет две резуль-
тативные передачи. Финальный 
счет — 9:5.

ВЫСШАЯ ЛИГА

Ночная хоккейная лига была 
создана в декабре 2011 года по 
инициативе тогда еще премьера 
Путина. Соревнования проходят 
в три этапа: на уровне муници-
палитета, на уровне субъекта 
Российской Федерации и на все-
российском уровне. Традицион-
но финал чемпионата проходит 
в Сочи. В рамках НХЛ в России 
играют 714 команд в 68  реги-
онах, команда-победитель по-
лучает право на строительство 
в городе за бюджетный счет 
ледового стадиона. Матчи про-
водятся по стандартному регла-
менту, с судьями, в три периода 
по 20 минут.

В марте 2016 года из-за проблем 
с финансированием Ночная хок-
кейная лига сменила собственни-
ков. Новым владельцем и главным 
спонсором лиги стал НМТП группы 
«Сумма» Зиявудина Магомедова и 
«Транснефти». Тогда же пост пред-
седателя правления лиги покинул 
Фетисов, его место занял старший 
брат Магомедова.

До этого в феврале в исследова-
нии «Трансперенси Интернешнл — 
Россия» назвали Ночную хоккейную 
лигу непрозрачной некоммерче-
ской организацией. Как отмечают 
эксперты, НХЛ выигрывала дважды 
грант с суммой выше среднего, об-
щая сумма всех грантов, выигран-
ных НХЛ, — 28,5 млн руб.

Общий годовой бюджет лиги со-
ставляет 200 млн руб., из них боль-
шая часть уходит на этот фести-
валь в Сочи. Источник РБК в НХЛ 
оценивает нынешний фестиваль в 
75 млн руб.

Участие Путина в играх Ночной 
хоккейной лиги — это очевидный 
прием для 63-летнего политика, ко-
торый готовится к переизбранию 
и хочет показать свои силу, моло-
дость и динамизм, полагает пре-
зидент Центра политических тех-
нологий Игорь Бунин. В разговоре 
с РБК он напомнил, что бывший 
президент России Борис Ельцин в 
1996 году в тех же целях постоян-
но окружал себя молодежью. Бунин 
отметил, что хоккей в этом плане 
вызывает более положительный 
отклик у населения, нежели поле-
ты со стерхами или погружение 
на дно моря за древними амфора-
ми. Как подчеркнул политолог, при 
этом особую роль приобретает со-
став хоккейной команды, посколь-
ку она становится фактически за-
менителем двора. 

При участии Ильи Рождественского, 
Елизаветы Сурначевой

   Министр 
обороны Сергей 
Шойгу (на фото) 
обычно играет 
в одной команде 
с Путиным. 
16 мая 2015 года 
он забросил 
три шайбы, был 
признан лучшим 
игроком матча и 
в качестве приза 
получил путевку 
в Крым. В той 
игре команда 
Путина победила 
со счетом 18:6, 
президент забил 
восемь голов

   Владимир Потанин и Борис Ротенберг (на фото слева направо) 
регулярно играют в матчах НХЛ, причем обычно против Владимира 
Путина. «Для каждого из этих серьезных мужчин [бизнесменов 
и чиновников] хоккей — не только игра с шайбой, но и своеобразный вызов, 
доказательство самому себе: да, я могу!» — говорил Потанин в интервью 
сайту НХЛ
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Навальный пожаловался на невозможность подать иск к генпрокурору

Как судиться с Чайкой
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Основатель Фонда борьбы 
с коррупцией Алексей На-
вальный пожаловался в КС 
на нарушение своих консти-
туционных прав. Он считает, 
что нормы процессуального 
кодекса не позволяют ему 
подать иск к генпрокурору 
Юрию Чайке.

ЗАЯВЛЕНИЕ О ЗАКАЗЕ

Основатель ФБК Алексей Наваль-
ный обратился в Конституционный 
суд. Как говорится в заявлении, 
которое есть в распоряжении РБК, 
Навальный полагает, что существу-
ющие нормы законодательства не 
позволяют ему подать иск о защите 
чести и достоинства к генерально-
му прокурору Юрию Чайке.

В жалобе отмечается, что 1 де-
кабря 2015 года Фонд борьбы 
с  коррупцией опубликовал рас-
следование, посвященное бизнесу 
сыновей генпрокурора — Артема 
и Игоря Чаек. Авторы расследова-
ния усомнились, что свой капитал 

они заработали исключительно на 
законных основаниях.

Юрий Чайка назвал расследо-
вание ФБК заказным и заявил, что 
заказчиком выступил глава ин-

вестиционного фонда Hermitage 
Capital Уильям Браудер. После 
этого ФБК обратился в суд с иском 
к Чайке о защите чести и достоин-
ства, но судебные инстанции от-
казались принимать иски к про-
изводству.

Тогда фонд Навального решил 
использовать принципиально 
новую юридическую конструк-
цию для подачи иска: поми-
мо генпрокурора, соответчика-
ми в новых исках стали ведущие 
российские СМИ, которые транс-
лировали заявления Чайки о за-
казном характере расследования 
ФБК, однако эти иски также не 
были приняты.

ПРАВО НА ПРАВОСУДИЕ

Как отмечает Навальный в сво-
ем заявлении в КС, суды отка-
зывались рассматривать иски, 
мотивируя это тем, что в них 
оспариваются «акты, которые не 
затрагивают права, свободы или 
законные интересы заявителя». 
Навальный сослался на соответ-
ствующие постановления Твер-
ского и Басманного судов Москвы, 

которые принимали решения на 
основе статьи «Отказ в принятии 
искового заявления» Гражданско-
го процессуального кодекса (п.1 
ч.1 ст.134 ГПК РФ).

Навальный уверен, что в дей-
ствительности высказывания 
генпрокурора касаются не только 
его самого, но и авторов рассле-
дования и сотрудников фонда Ге-
оргия Албурова и Любови Соболь. 
Таким образом, суды, отказавшись 
рассматривать иски, нарушили их 
конституционное право на доступ 
к правосудию. Навальный попро-
сил КС признать указанную нор-
му ГПК не соответствующей Кон-
ституции.

Как рассказала РБК представи-
тель ф онда Навального Кира Яр-

мыш, заявление было подано через 
электронную систему на сайте КС. 
Представитель инстанции сооб-
щил РБК, что обращение Наваль-
ного пока не отображается в систе-
ме Конституционного суда.

Ранее  в ФБК заявляли о наме-
рении обратиться в Европейский 
суд по правам человека из-за от-
каза российских судов принимать 
иск против генпрокурора.

В марте прокуратура Швейца-
рии проверила факты, изложен-
ные в публикации ФБК, и пришла 
к выводу, что сын генпрокурора 

Артем Чайка не нарушил законо-
дательство страны.

Расследование завершила и по-
лиция Краснодарского края. Пра-
воохранительные органы изучили 
сведения о том, что бывшая жена 
замгенпрокурора Геннадия Лопа-
тина Ольга Лопатина вела бизнес 
вместе с членами «банды Цапков». 
В полиции пришли к выводу, что 
подпись Лопатиной в учредитель-
ных документах компании «Сахар 
Кубани», о  которой говорилось 
в публикации ФБК, была сфаль-
сифицирована. 

КОНФЛИКТ

Стало известно, какие картины получат господдержку в этом году

Субсидии для Михалкова
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Фонд кино выбрал 15 кино-
проектов, которые разделят 
1,8 млрд руб. господдерж-
ки в 2016 году. Три фильма 
попадают в список тре-
тий год подряд, в том чис-
ле картина студии Никиты 
Михалкова «Движение вверх».

Фонд кино выбрал 15 российских 
фильмов кинокомпаний-лиде-
ров, которые получат финансо-
вую поддержку со стороны го-
сударства в 2016 году. Об этом 
говорится в сообщении на сайте 
фонда, с 2010 года распределяю-
щего субсидии и подчиняющегося 
правительству.

Общая сумма субсидий, ко-
торые раздадут выбранным ки-

нокомпаниям на безвозвратной 
основе в 2016 году, составляет 
1,8 млрд руб., следует из соглаше-
ния фонда с Министерством куль-
туры России.

Всего в отборе участвовало 
20 проектов от восьми киноком-
паний. Среди выбранных для фи-
нансирования картин — фильм о 
советской сборной по баскетболу 
на Олимпиаде 1972 года «Движе-
ние вверх» «Студии ТРИТЭ  Ни-
киты Михалкова», фантастиче-
ская драма режиссера Федора 
Бондарчука «Притяжение» (ком-
пания  «Арт Пикчерс Студия»), 
а также два мультфильма — «Три 
богатыря и Морской рыцарь» и 
«Бука» (оба производит кино-
компания СТВ). Кроме того, в 
список вошли две комедии, обе 
производства студии Bazelevs — 

«Елки 5» режиссера Тимура Бек-
мамбетова и «Шашлыки» Жоры 
Крыжовникова.

Три из 15 проектов Фонд кино 
выбирает уже третий год подряд: 
это «Движение вверх», «Коловрат» 

и «Салют-7», которые оказыва-
лись в списках на получение под-
держки в 2014 и 2015 годах. Еще 
четыре фильма — «Притяжение», 
«Бука», «Три богатыря и Морской 

царь» и «Аладдин» (прежний ва-
риант названия — «Ходжа — хозя-
ин Востока»)  — попадают в список 
второй раз.

Больше всего проектов, вы-
деленных для финансирования 

в 2016 году, оказалось у компа-
нии СТВ — она получит субсидии 
на производство четырех картин 
(«Салют-7», «Три богатыря и Мор-
ской царь», «Бука» и «Скиф»). Так-

же Фонд кино выбрал три проек-
та Enjoy Movies («Защитники», 
«Временные трудности» и «Алад-
дин»), по два фильма «Централ 
Партнершип» («Невский пята-
чок», «Коловрат») и Bazelevs. Еще 
четыре студии получат субсидии 
на один проект: кроме «Притя-
жения» и «Движения вверх» это 
«Союз спасения» (компания «Ди-
рекция кино») и «Девятая» («Нон-
Стоп Продакшн»).

Из тех картин, о бюджете ко-
торых есть данные, самой до-
рогой является «Коловрат»: по 
информации «Бюллетеня кино-
прокатчика», ее производство 
оценивается в 500 млн руб. Фильм 
«Салют 7» обойдется создателям в 
440 млн руб., бюджет «Притяже-
ния» составит 380  млн руб., «Ски-
фа» — 150 млн руб. 

КИНО

Ф
О

ТО
: Ю

ри
й 

М
ар

ть
ян

ов
/К

ом
м

ер
са

н
тъ

Больше всего проектов, выделенных для финан-
сирования в 2016 году, оказалось у компании 
СТВ — она получит субсидии на производство 
четырех картин («Салют-7», «Три богатыря 
и Морской царь», «Бука» и «Скиф»)

Алексей Навальный считает, что Тверской и Басманный суды нарушили конституционное право сотрудников ФБК 
на доступ к правосудию

Как отмечает Навальный, суды отказывались 
рассматривать иски, мотивируя это тем, 
что в них оспариваются «акты, которые не 
затрагивают права, свободы или законные 
интересы заявителя»
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«Справедливая Россия» откроет правовые центры для граждан в большинстве регионов

Защита от ЖКХ
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Сотни экспертов по ЖКХ 
помогут гражданам в право-
вых центрах за счет «Спра-
ведливой России». Подобные 
предвыборные технологии 
используют и ее соперники.

«Справедливая Россия» в год вы-
боров намерена в большинстве 
регионов открыть Центры защиты 
прав граждан. Сейчас по стране ра-
ботает более 60 центров, в основ-
ном в региональных столицах, а к 
концу года эсэры планируют уве-
личить их число до 75, рассказал 
РБК руководитель избирательного 
штаба партии Александр Бурков. 

«БОЛЬНАЯ ТЕМА»

Эсэры сделали ставку на центры 
для непосредственной юридиче-
ской помощи населению с про-
блемами в сфере ЖКХ, говорит 
депутат Госдумы, один из лиде-
ров московских эсэров Александр 
Агеев. «ЖКХ — больная тема. Мы 
начали судиться с управляющими 
компаниями и ТСЖ и возвращать 
домам переплаты за несколько лет, 

иногда по несколько десятков мил-
лионов рублей на дом», — объясня-
ет суть проекта Агеев. За 2015 год, 
по словам Буркова, 11 открытых 
на тот момент центров вернули 
обратившимся в них людям по 
разным статьям около 1 млрд руб.

Работа одного центра в Москве 
обходится в месяц примерно в 
2,5 млн руб., знает источник, близ-
кий к партийному руководству. 
Однако, по его словам, «ценник по 
разным регионам отличается». «В 
прошлом году зарплата одного ра-
ботника центра была около 50 тыс. 
руб., — продолжает он, — но сейчас 
центров больше, поэтому зарплату 
понизили до 33–35 тыс. руб.».

В среднем на один центр тра-
тится 1,5–2 млн руб. в месяц, сле-
дует из слов собеседников РБК в 
партии. Из такого расчета, если 
эсэры откроют по одному центру 
в каждом регионе, за год на это 
уйдет 1,5–2 млрд руб.

Все расходы на себя берет пар-
тия, говорит Бурков. Он отказался 
уточнить, во сколько проект об-
ходится партии, сказав, что «это 
коммерческая тайна». По его сло-
вам, в центрах работает много во-
лонтеров, а деньги в основном 
уходят на аренду и связь.  

ПОМОЖЕТ ЛИ НА ВЫБОРАХ

Официально эсэры утвержда-
ют, что проект не предвыбор-
ный. По словам Буркова, первый 
центр был открыт в 2014 году. 
В 2015  году центры открылись 
в 11 регионах, где должны были 
пройти выборы в региональные 
парламенты, говорит собеседник 
РБК, близкий к партийному руко-
водству. «В Рязанской области на 
прошлогодних выборах областной 
думы общий результат по области 
был 8,6% при стартовом рейтин-
ге 4%. В округе №15, где работал 
центр, партия набрала 24,5%», — 
приводит он пример.

По последним данным ВЦИОМ, 
на первых местах по важности для 
россиян стоят проблемы экономи-
ки, низких зарплат, безработицы. 
Высокие цены на ЖКХ волнуют 2% 
опрошенных.

Согласно данным той же со-
циологической службы рейтинг 
«Справедливой России» в среднем 
по стране составляет 6,2% — это 
последнее место среди думских 
партий. На подобной технологии 
эсэры могут заработать 10–15% на 
выборах, прогнозирует политолог 
Глеб Кузнецов. 

Технология бесплатной юри-
дической помощи  не нова, но 
эффективна, считает политолог 
Борис Макаренко. «Любой поли-
тик знает, что главное — оказать 
избирателю человеческое сочув-
ствие, а придя в центр, люди еще и 
увидят символику партии», — кон-
статирует он.

Однако центры эсэров уже под-
вергаются критике из-за низкой 
квалификации юристов, говорит 
политолог Константин Калачев. По 
его словам, идея хорошая, но тре-
бует серьезных вложений и боль-
шого труда.

НОУ-ХАУ ДУМСКИХ ПАРТИЙ

ЛДПР с начала предвыборного 
года отправляет по стране «поез-
да помощи». С февраля по реги-
онам России проехали три агита-
ционных поезда (третий должен 
вернуться в Москву в июне) с 
депутатами Госдумы от ЛДПР. На 
каждой станции депутаты-кура-
торы региона «лично общаются с 
людьми», юристы разворачивают 
мобильную приемную, сообща-
ется на сайте партии. «Многим 
оказывается оперативная пра-
вовая помощь: консультация, 

оформление документов. Слож-
ными проблемами занимаются 
депутаты, а самые трудные случаи 
будут переданы лично Владими-
ру Жириновскому», — говорится 
в сообщении.

«Единая Россия» проводит обя-
зательную процедуру партийного 
голосования по отбору кандидатов 
в депутаты. Праймериз пройдут по 
всей стране 22 мая. Для участников 
голосования обязательным явля-
ется участие в дебатах в регионах 
выдвижения, стартовавших еще 
в начале апреля. «Главное, на что 
всегда делала и делает упор наша 
партия, это личные встречи с граж-
данами», — заявлял «РИА Новости» 
секретарь генсовета партии Сергей 
Неверов.

Коммунисты к выборам в оче-
редной раз запустили агитаци-
онные ролики на своем канале 
на YouTube «КПРФ ТВ». В сати-
рической форме видео критику-
ют премьер-министра, высокие 
цены, низкий уровень МРОТ, кор-
рупционные скандалы, яхты чи-
новников и т.д. «Хватит кормить 
Канзас и Техас! Спасти сельское 
хозяйство! Защита традиционных 
ценностей!» — говорится в ролике 
«10 тезисов Зюганова». 

ВЫБОРЫ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10 | НОВОСТИ | 

ФАРИДА РУСТАМОВА

Комитет Госдумы по безо-
пасности и противодействию 
коррупции во вторник реко-
мендовал принять в первом 
чтении так называемый 
антитеррористический пакет 
законопроектов, внесенный 
председателем комитета Ири-
ной Яровой и председателем 
комитета Совета Федерации 
по обороне Виктором Озеро-
вым. Первое чтение пакета 
состоится на пленарном засе-
дании 18 мая. 

Документы, внесенные в Госдуму в 
начале апреля, предлагают ввести в 
Уголовный кодекс новую статью — 
«Акт международного террориз-
ма». Также парламентарии пред-
ложили в качестве меры борьбы с 
терроризмом расширить перечень 
оснований для запрета гражданину 
России выезжать из страны, основа-
ний, по которым можно отменить 
решение о присвоении российско-

го гражданства, а также расширить 
число случаев, при которых вводит-
ся режим контртеррористической 
операции.

Законопроект понизит до 14 лет 
минимальный возраст несения от-
ветственности за террористические 

преступления, а также ужесточит 
наказания за них. Кроме того, опе-
раторы связи в течение трех лет бу-
дут хранить и предоставлять госу-
дарственным органам сведения о 
совершенных абонентами звонках 
и отправленных сообщениях. Депу-
таты также хотят обязать компании 
раскрывать их содержание, а также 
изображения, звуки или «иные со-
общения» пользователей.

В заключении на законопро-
екты (за подписью самой Яровой) 
депутаты поясняют, что пятилет-
нее ограничение на выезд из Рос-
сии оправдано тем, что «во многих 
странах мира функционирует раз-
ветвленная сеть лагерей и центров 
по подготовке террористов, что соз-
дает существенные риски для про-
хождения обучения в них граждан 
России для осуществления при воз-
вращении обратно террористиче-
ской деятельности на территории 
России». По мнению депутатов, 
эти меры полностью согласуются 
со Всеобщей декларацией прав че-
ловека.

Расширение перечня оснований 
для лишения гражданства в заклю-
чении объясняется необходимо-
стью восполнить пробел в законо-
дательстве. «Всеобщая декларация 
прав человека ООН запрещает лишь 
«произвольное» лишение граждан-

ства. Однако право на гражданство 
может быть ограничено государ-
ством с целью обеспечения обще-
ственного порядка и общего бла-
госостояния в демократическом 
обществе», — пишут депутаты.

За рубежом приняты повышен-
ные сроки хранения информации 
операторами связи (в пример при-
водится Италия, Великобритания, 

Северная Ирландия), гласит заклю-
чение. Условия для операторов свя-
зи депутаты считают «более лояль-
ными».

Член комитета, коммунист Де-
нис Вороненков спросил у авторов 
законопроекта, почему они не пре-
доставили статистику о совершен-
ных гражданами России междуна-
родных терактах или об их участии 

в такой деятельности. По словам 
депутата, свидетельств того, что 
такие случаи имеют место в широ-
ком масштабе, нет. Яровая в ответ 
сказала, что уголовное законода-
тельство всегда носит охранитель-
ный характер, а «репрессии касают-
ся только преступников» и не стоит 
опасаться, что они затронут обыч-
ных граждан. 

Рынок труда.
Антитеррор

Антитеррористические поправки Яровой одобрены к первому чтению

«Репрессии касаются только преступников»

Операторы связи в течение трех лет будут 
хранить сведения о совершенных абонентами 
звонках и отправленных сообщениях

АНТИТЕРРОР

Росгвардия против терроризма

Также во вторник комитет Го-
сударственной думы России 
по безопасности и противо-
действию коррупции во втор-
ник рекомендовал принять в 
первом чтении законопроект 
о Федеральной службе войск 
национальной гвардии Россий-
ской Федерации (сокращенно 
Росгвардия). Первое чтение па-
кета состоится 18 мая.
Как уточнила председатель ко-
митета Ирина Яровая, отвечая на 
вопросы депутатов, сотрудники 
нацгвардии будут наделены 
всеми полномочиями, которыми 
обладают сотрудники МВД.

Освободить от ответственности
Ранее, 21 апреля, думский коми-
тет по обороне предложил вне-
сти в законопроект о Росгвардии 
поправку и освободить воен-
нослужащих от ответственно-
сти за вред, причиненный при 
применении физической силы, 

спецсредств, огнестрельного 
оружия, боевой и специальной 
техники, если это делалось в 
законном порядке. Кроме того, 
депутаты отметили, что при-
менение оружия при большом 
скоплении граждан нуждается 
в исключении. Комитет также 
указал на необходимость четко 
прописанной структуры будущей 
федеральной службы. Заключе-
ние комитета гласило, что пока 
«представляется неясным, ка-
кие виды подразделений войск 
национальной гвардии будут, 
например, совместно с органами 
внутренних дел осуществлять 
охрану общественного порядка, 
участвовать в борьбе с экстре-
мизмом и терроризмом».

Против терроризма и оргпре-
ступности
О создании федеральной службы 
войск национальной гвардии 
России Путин объявил 5 апреля. 

По его словам, в задачи новой 
структуры войдут борьба   с тер-
роризмом и организованной 
преступностью. Кроме того, Пу-
тин отметил, что Росгвардия «в 
тесном контакте с МВД продол-
жит исполнять те функции, кото-
рые исполняли подразделения 
ОМОНа, СОБРа и так далее».
Командовать новой структурой 
будет генерал Виктор Золотов. 
Ранее он возглавлял внутренние 
войска МВД, до 2013 года руко-
водил Службой безопасности 
президента. Федеральная служ-
ба, по словам пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова, 
будет напрямую подчиняться 
главе государства.
Короткое название Федеральной 
службы войск национальной 
гвардии России — Росгвардия — 
впервые прозвучало в опубли-
кованном 11 апреля 2016 года 
соответствующем проекте указа 
президента. 

Добывающие профессии в России по-прежнему самые опасные

Власти определили самые вредные производства

Чья работа опаснее
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Работа прокуроров травмоо-
паснее, чем служба на пасса-
жирских самолетах. Больше 
всего здоровьем рискуют 
добытчики угля. Об этом 
говорится в перечне Фонда 
социального страхования по 
каждому виду экономической 
деятельности.

Своим здоровьем чаще всего ри-
скуют добытчики каменного и бу-
рого угля. На эти профессии при-
ходится больше 40 и больше 35 
страховых случаев на 1000 рабо-
тающих. Об этом говорится в пе-
речне Фонда социального страхо-
вания (ФСС) о травмоопасности 
1664 видов экономической дея-
тельности. Проект ведомствен-
ного акта был опубликован на 
прошлой неделе на портале 
regulation.gov.ru.

Перечень позволит работо-
дателям претендовать на скид-
ки при уплате взносов на обяза-
тельное страхование работников 

от несчастных случаев и профес-
сиональных заболеваний. Также 
он может стать поводом для на-
значения надбавок к страховому 
тарифу в 2017 году.

Сам перечень с данными 
о  травмоопасности составлен 
ФСС по итогам работы предпри-
ятий за три предыдущих года, 
следует из правил установления 
скидок и надбавок к страховым 
тарифам, которые правительство 
утвердило в 2012 году.

ПРОКУРАТУРА ОПАСНЕЕ 
САМОЛЕТОВ

ФСС, в частности, представля-
ет данные о среднем количе-
стве травм на 1000 работающих 
в той или иной сфере деятельно-
сти. Первые 11 мест в рейтинге 
наиболее травмоопасных произ-
водств ожидаемо занимают до-
бывающие отрасли: больше все-
го рискуют здоровьем добытчики 
каменного и бурого угля (соответ-
ственно больше 40 и больше 35 
страховых случаев на 1000 рабо-
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тающих), а также те, кто добыва-
ет алюминийсодержащее сырье и 
руды цветных металлов (31 и боль-
ше 13 страховых случаев на 1000 
работающих).

Но среди наиболее опасных ока-
залась и работа в органах прокура-
туры — 6,94 страхового случая на 
1000 работников (это 25-е из 1664 
мест в рейтинге). Работа прокуро-
ров даже опаснее службы на пасса-
жирских самолетах, летающих по 
расписанию (6,92 страхового слу-
чая), следует из данных ФСС.

Опасным занятием оказалось 
и  «регулирование налично-де-
нежного обращения» (это деятель-
ность Центробанка) — 36-е место 
в рейтинге, около 5,8 страхового 
случая на 1000 работающих. Не так 
опасно сносить и разбирать зда-
ния (4,4  страхового случая) или 
ловить рыбу в открытых районах 
Мирового океана (4,2 страхового 
случая).

Небезопасна работа в Консти-
туционном суде — 2,6 страхового 
случая. А работа в полпредствах 
президента (1,7 страхового слу-
чая на 1000 работающих) опаснее 
управления тюрьмами (1,5 страхо-
вого случая) и работы в спецслуж-
бах (1,03 страхового случая).

Производство велосипедов ока-
зывается почти так же опасно, как 
производство ядерных материа-
лов, следует из материалов ФСС 
(чуть больше 2 страховых случаев 
на 1000 работающих). А произво-

дить сыр (1,99 страхового случая) 
опаснее, чем пиво (1,98). Произ-
водство космических кораблей по 
степени травмоопасности сопо-
ставимо с производством молоч-
ных продуктов — по 1,74 страхо-
вого случая на 1000 работающих.

276 видов экономической дея-
тельности совершенно безопасны, 
следует из данных ФСС. В частно-
сти, вообще не рискуют те, кто вы-
ращивает табак, фрукты и орехи, 
а также те, кто разводит домашних, 
лабораторных животных и дожде-
вых червей.

Если на конкретном предпри-
ятии показатель травм и профес-
сиональных заболеваний ниже, 
чем в списке ФСС, работодатель 
может претендовать на скидку, 
если выше — ФСС назначит над-
бавку к страховому тарифу, следу-
ет из правил начисления скидок и 
надбавок к страховым тарифам. 
Скидки и надбавки на страховые 
тарифы начисляются работодате-
лям, чтобы стимулировать их соз-
давать более безопасные условия 
на производствах, сказано в по-
становлении правительства, ко-
торым были утверждены эти пра-
вила. Но оценить экономическую 
целесообразность введения таких 
преференций невозможно, так как 
цели их установления до сих пор 
законодательно не закреплены, 
как и показатели эффективности 
их действия, отмечала в отчете за 
2015 год Счетная палата.

Виды деятельности с максимальной длительностью нетрудоспособности 
при страховых случаях

Вид экономической деятельности

Количество 
страховых 
случаев 
на тысячу 
сотрудников

Количество дней временной 
нетрудоспособности на один 
несчастный случай, признанный 
страховым, исключая случаи со 
смертельным исходом

Подготовка к продаже собственного жилого недвижи-
мого имущества 0,13 580

Деятельность агентов по оптовой торговле текстиль-
ными изделиями 0,11 447

Пассажирские перевозки фуникулерами, 
воздушными канатными дорогами и подъемниками 1,04 376

Хранение и складирование прочих жидких 
или газообразных грузов 1,38 362

Деятельность агентов по оптовой торговле пивом 0,53 298

Источник: Фонд социального страхования

ТРАВМООПАСНЫЕ ГРИБЫ

Кроме того, ФСС подсчитывает 
количество дней нетрудоспособ-
ности по каждому из страховых 
случаев (по каждой травме или 
профессиональному заболева-
нию), за которые пострадавше-
му выплачиваются пособие по 
нетрудоспособности, страховые 
выплаты, а также оплачиваются 
расходы на реабилитацию.

Если судить по количеству 
времени, на которое выбывают 
из строя работники, травмиро-
ванные на тех или иных произ-
водствах, то рейтинг наиболее 
опасных видов деятельности бу-

дет выглядеть совсем иначе. Ли-
дерами этого рейтинга оказались 
виды торговли. Занятие, чрева-
тое самыми серьезными трав-
мами, — подготовка к продаже 
собственного жилья, следует из 
данных ФСС. Время нетрудо-
способности у травмированных 
на этой работе составляет 580 
дней на один страховой случай. 
На втором месте по продолжи-
тельности больничного  — 447 
дней на один страховой случай — 
агенты по оптовой торговле тек-
стильными изделиями. Восьмое 
место у агентов по оптовой тор-
говле пивом — 298 дней больнич-
ного на один страховой случай. 

10-е место у оптовых продавцов 
тракторов (281 день больнично-
го), 17-е место — у оптовых тор-
говцев цветами (234,7 дней). 

Во втором десятке по степени 
серьезности возможных травм — 
картографы (220 дней больнич-
ного), а также те, кто выращивает 
грибы (219 дней больничного на 
каждый страховой случай). С этой 
точки зрения эти работы «опас-
нее» добывающих профессий, са-
мая опасная из которых, добыча 
руд цветных металлов, впервые 
встречается лишь в третьем де-
сятке рейтинга (198 дней боль-
ничного на один страховой слу-
чай). 
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Основатель Wargaming Виктор Кислый — о рынках США и Китая, конкуренции и новых проектах

«Все в России играют в танки»
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

World of Tanks сумела выде-
литься на фоне множества 
похожих компьютерных игр, 
и теперь у нее 110 млн пользо-
вателей по всему миру. Осно-
ватель компании Wargaming, 
издающей игру, Виктор Кис-
лый рассказал, как конкуриро-
вать на таком тесном рынке.

Выпускник физтеха Белорусского 
госуниверситета Виктор Кислый в 
1998 году создал компанию, кото-
рая позже была переименована в 
Wargaming. В 2010-м она выпусти-
ла свой основной проект — мно-
гопользовательскую онлайн-игру 
World of Tanks. В 2016-м Bloomberg 
впервые включил Кислого в свой 
«индекс миллиардеров», оценив 
бизнес Wargaming в $1,5 млрд, та-
ким образом, предприниматель 
стал первым миллиардером в игро-
вой индустрии на территории СНГ.

По оценке Bloomberg, Wargaming 
по итогам 2015 года получила 
$590 млн выручки, такую же сум-
му насчитали эксперты исследо-
вательской компании Newzoo. На 
сегодняшний день число заре-
гистрированных игроков в тан-
ки превышает 110 млн по всему 
миру (40 млн в СНГ), из которых 
почти 97% мужчины в возрасте 
около 30 лет. Число сотрудников 
Wargaming увеличилось с менее 
чем ста человек в 2008-м, когда 
возникла идея создания World of 
Tanks, до 4 тыс. в 15 офисах на на-
чало 2016 года.

Подробнее о создании 
Wargaming читайте в матери-
але журнала РБК «Корпорация 
Wargaming: как танковая армия 
Виктора Кислого захватила мир». 

«ИГРЫ — ОЧЕНЬ 
ИНВЕСТИЦИОННОЕМКАЯ 
ИНДУСТРИЯ»

— Bloomberg оценил выруч-
ку Wargaming в $590 млн — это 
близко к правде?
— Наша выручка измеряется сот-
нями миллионов долларов, но 
точных цифр мы не называем, 
объясню почему. Идет жесточай-
шая конкурентная борьба между 
игровыми компаниями, особенно 
в мобильной сфере, куда мы вышли 
в 2014 году и пытаемся наверстать 
упущенное. Один из инструментов 
борьбы, а зачастую и самый глав-
ный, это закупка рекламы. Есть 
[финская] компания Supercell, 
которая делает [мобильную игру] 
Clash of Clans, есть [американская 
компания] Machine Zone, которая 
выпустила Game of War и которая 
недавно пригласила Арнольда 
Шварценеггера стать лицом их 
игры, есть и другие примеры.

Они в буквальном смысле вы-
гребают всех пользователей. Вот 
такая сейчас правда жизни на 
рынке: даже если игра очень хо-
рошая, этого еще недостаточно. 
Нужно обладать примерно такого 
же рода бюджетами и по несколь-

ко миллионов в день вливать в 
рекламу. Сколько точно они тра-
тят — $2 млн или 5 млн, мне бы, на-
пример, очень хотелось знать. Но я 
не знаю. Всем важно знать цифры 
друг друга. Поэтому все по макси-
муму все скрывают.
— На что приходится большая 
часть расходов компании  — 
все-таки на рекламу или на со-
трудников, которых уже 4 тыс. 
человек?
— Персонал много тянет. Понятно, 
что зарплаты в Америке и Минске 
немного различаются. С другой 
стороны, тот уровень подготовки, 
который нужен нам, предполага-
ет очень большие зарплаты даже у 
разработчиков и программистов в 
Белоруссии.

После сотрудников идут арен-
да и реклама. Я не знаю точно-
го распределения, но оно сильно 
не меняется. Как я уже упоминал, 

при выходе на мобильное направ-
ление реклама будет, скорее все-
го, перетягивать. Мы еще не пол-
ностью развернулись, готовимся. 
Игровые компании уже несколь-
ко лет подряд покупают, к приме-
ру, рекламу во время трансляции 
финала по американскому фут-
болу Super Bowl. Это для них ме-
роприятие номер один. Как раз в 
перерыве между двумя матчами 
самое «вкусное» рекламное вре-
мя, где создатели рекламных ро-
ликов тоже соревнуются. Кто побе-

дит — Сан-Франциско или Денвер, 
это хороший вопрос, но еще более 
важный вопрос, кто даст круче ре-
кламу. Реклама должна быть уров-
ня «Каннских львов».
— Ваш конкурент Mail.Ru Group 
активно продвигает свою игру 
про танки «Armored Warfare: 
проект «Армата» и упоминает 
вас в своих рекламных кампа-
ниях. Например, они использо-
вали слоган Make love not WOT, 
при этом WOT — сокращенное 
название игры World of Tanks. 
Как вы к этому относитесь?
— Индустрия маленькая, все друг 
друга знают. Игр, которые похожи 
друг на друга, на рынке много. Нам 
в этом плане приятно осознавать, 
что когда тебя начинают копи-
ровать, значит, ты сделал что-то 
правильно, без этого никуда. 
В последнее время мы перестали 
обращать на это внимание.

Наш самый главный босс и ин-
вестор  — игрок. Проект разви-
вается по модели free-to-play, то 
есть 70–75% наших игроков игра-
ют бесплатно, инвестируя время 
и интерес. Были случаи, когда мы 
что-то делали неправильно, и без-
относительно конкурентов у нас 
наблюдалось падение аудитории. 
Мы совершали ошибки, выпуская 
неудачные обновления. Успели 
спохватиться и исправить это, но 
такие ошибки болезненно бьют по 
нам. Если продолжим выпускать 

хорошие апдейты, проводить ки-
берспортивные турниры, у нас все 
будет хорошо. Старые игроки будут 
оставаться в игре, новые — прихо-
дить и приводить друзей.
— Вы всю прибыль реинвести-
руете?
— Игры — очень инвестиционно-
емкая индустрия, если ты хочешь 
быть впереди и не отстать. Боль-
шая часть нашей прибыли идет в 
развитие. Проекты вроде World of 
Warships [«Мир кораблей»] и World 
of Warplanes [«Мир самолетов»] — 
это годы разработки коллектива в 
несколько сот человек. Поэтому да, 
пока нам приходится заниматься 
суровым реинвестированием.
— Как развиваются World of 
Warplanes и World of Warships?
— World of Warplanes, к сожалению, 
оказался не таким популярным 
проектом, как World of Tanks. При-
чины мы неоднократно объясняли 
публично. При этом у меня есть 
личное объяснение как у игрока, 
которое необязательно верно: че-
ловек как живое существо создан 
эволюцией, чтобы ходить по зем-
ле, максимум залезть на дерево, но 
не летать в трехмерном простран-
стве с шестью степенями свободы 
на скорости 400 км/ч, а на ходу еще 
и стрелять. Немногие на планете 
могут летать на самолете: пило-
ты — уникальные люди, которых 
долго выбирают и учат. Поэтому у 
World of Warplanes есть пусть не-
большое, но лояльное комьюнити, 
которое, несмотря на все перипе-
тии, играет в эту игру. С каждым 
обновлением аудитория потихо-
нечку растет. Но массовым про-
дуктом World of Warplanes не стала. 
Закрывать проект мы не будем, это 
мое четкое решение. Потому что 

закрытие сделает несчастными 
тех, кто уже играет.

У World of Warships уже пример-
но 7 млн регистраций, и это заме-
чательный темп. Понятно, что ко-
раблям немножечко тяжело в тени 
танков. Если брать ту же Россию, все 
играют в танки. Лично у меня, на-
пример, на корабли остается мало 
времени, все обновления я пробую 
лично, но чаще играю в танки на 
ПК и в World of Tanks Blitz с моим 
восьмилетним сынишкой.

«НАША ГЛОБАЛЬНАЯ 
СТРАТЕГИЯ ПОХОЖА 
НА ФУТБОЛ»

— Как распределяются доходы 
Wargaming в разных странах — 
СНГ по-прежнему приносит 
большую часть выручки?
— Из-за падения курса рубля 
сейчас уже примерно половина 
выручки, возможно чуть мень-
ше, приходится на СНГ. Успех в 
русскоязычном регионе был на-
лицо, но как повернется жизнь в 
будущем, ты никогда не знаешь. 
Поэтому мы очень активно с 2010–
2011 годов полетали по всему миру 
и нашли способы запустить игру 
в странах и Северной Америки, и 
Европы, и Юго-Восточной Азии. 
Благодаря этой стратегии, кото-
рая позволила выйти за пределы 
русскоязычного мира, мы крепко 
стоим на ногах, несмотря на не-
простую ситуацию в последние 
12–15 месяцев.
— Какие страны за пределами 
СНГ приносят вам наиболее 
значимый доход и сколько это 
в структуре выручки? Удалось 
ли вам покорить американский 
рынок?

«Лично у меня, например, на корабли остается 
мало времени, все обновления я пробую лично, 
но чаще играю в танки на ПК и в World of Tanks 
Blitz с моим восьмилетним сынишкой»
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«Все в России играют в танки»
— Мы считаем Европу как одну 
страну. Естественно, там больше 
всего немцев и поляков — и по на-
селению, и по интересу.

США — самый тяжелый рынок 
для продажи всего: и для жева-
тельной резинки, и для прохла-
дительных напитков. Там везде 
жесточайшая конкуренция, осо-
бенно в видеоиграх. Крупнейшие 
американские игроделы — издате-
ли Activision, Microsoft, Blizzard — 
плотно держат свой рынок и зна-
ют, как это делать. В США меньше 
играют на компьютерах, больше на 
приставках. Под Xbox мы вышли 
1,5 года назад, на PlayStation 4 — 
несколько месяцев назад. Теперь 
наша доля, естественно, подраста-
ет. Сейчас количество регистраций 
на Xbox One и Xbox 360 — 8 млн, на 
PlayStation 4 — 2 млн.
— О китайском рынке обычно 
тоже говорят, что он тяжелый. 
При этом вы есть в Китае. Как вы 
туда выходили и каковы успехи?
— Китай для нас сейчас третий ры-
нок, после СНГ и Европы. О выходе 
в Китай мы начали договариваться 
еще в 2010 году, то есть до того как 
выпустили World of Tanks в России. 
Напечатали чемодан брошюрок, 
сели в самолет и полетели в Шан-
хай, чтобы лично встречаться с 
потенциальными партнерами. По 
китайскому законодательству, ты 
должен работать через местного 
издателя. Сама игра должна полу-
чить специальную лицензию, так 
что нам пришлось внести некото-
рые изменения: например, в Китае 
нельзя выпускать игру с символи-
кой стран — вместо оригинальных 
флагов в игре используются визу-
ально похожие образы и цвета.

Сейчас нам принадлежит 10% 
компании KongZhong [издатель 
игр Wargaming в Китае]. Это такое 
дружеское соглашение на страте-
гическое партнерство. Существу-
ет понятие «право первого отка-
за»: когда стало понятно, что у 
танков хорошие шансы на успех 
в Китае, мы уже готовили самоле-
ты и корабли. Любой издатель хо-
чет иметь право первым увидеть 
следующую игру разработчика. 
KongZhong передали нам некото-
рое количество опционов, которые 
нам приходилось выкупать. Счита-
ется теперь, что мы братья навек: 
у нас нет причин ссориться, а есть 
смысл договариваться в каких-то 
спорных моментах, которые не-
избежно возникают между изда-
телем и разработчиком.
— Вы сказали, что пришлось не-
много менять игру для Китая. 
Насколько я знаю, в китайской 
версии World of Tanks есть, на-
пример, золотой танк стоимо-
стью $400. Это тоже пожелания 
местных?
— Да, это [золотой танк] была боль-
шая просьба наших китайских то-
варищей. Местные не могли без 
золотого танка. Если посмотреть 
на чисто китайские игры, там что 
только не купишь за деньги — это 
нужно, чтобы показать шик. Мож-
но, например, купить право выбра-
сывать людей из своей команды. 
Мы вынуждены знать и понимать 
эти особенности во всех странах, 
где присутствуем, и реализовывать 
их. В своей работе мы придержива-
емся принципа «думай глобально, 
действуй локально».
— Вы для каждого рынка от-
дельно прорабатываете страте-
гию развития и продвижения?

— Наша глобальная стратегия по-
хожа на футбол: его правила одина-
ковы по всей планете, но у футболь-
ных федераций в каждой стране 
свои особенности. В нашем случае 
эти особенности проявляются осо-
бенно сильно: японским игрокам 
надо условно аниме — картиночки 
в этом стиле, соответствующее ин-
формационное сопровождение на-
ших активностей; американцы лю-
бят играть чуть более расслабленно 
и скорее получать удовольствие, 
чем напрягаться и состязаться; а у 
русскоязычных игроков силен со-
ревновательных дух — им нужно в 
бой и всех порвать.

У нас есть и масса смешных 
историй, достойных National 
Geographic. Например, когда от-
крывался японский офис, его со-
трудники завели кота, пошили 
для него специальную одежду и 
назвали Hellcat [в честь противо-
танковой самоходной установки, 
которая есть в игре]. Завели ему 
страничку в местных соцсетях, 
игроки с ним переписывались, а 
он «отвечал». В Корее, например, на 
открытии офиса все были в наци-
ональных костюмах. Там есть тра-
диция громко растоптать оболочку 
от плода — пустой дыни или тыквы, 
чтобы она разлетелась на мелкие 
кусочки, иначе не будет счастья. 
Я тоже на одну из них наступил.

Я сейчас себя чувствую граж-
данином мира. Практически на 
каждом континенте у меня есть 
офис, куда я могу зайти, и мне там 
будут рады. Это захватывающе.

«В БЛИЖАЙШИЙ ГОД МЫ 
РЕСТРУКТУРИРУЕМ БИЗНЕС»

— Сегодня в Wargaming работа-
ют тысячи человек, у компании 
открыто более десятка офисов 
по миру. При этом начинали 
вы 18 лет назад с десяти чело-
век. В  каком состоянии ком-
фортнее — стартапа или кор-
порации?
— Успех танков и других проектов 
действительно заставил нас рас-
кинуться по всему миру с точки 
зрения производства и издатель-
ства. Можно, конечно, открыть 
офис где-нибудь в американской 
сельскохозяйственной глубинке, 
и это будет дешевле, но там нет 
программистов, специалистов 
по маркетингу должного уровня, 
мало развита необходимая инфра-
структура. Мы обязаны идти туда, 
где талант, и наши коллеги по цеху 
тоже осели в Лос-Анджелесе, Сиэт-
тле, Силиконовой долине.

Большое количество людей и 
офисов по факту делают нас кор-
порацией. Мы можем притво-
ряться, что нет, но у этого будут 
последствия. Понятно, что нужно 
заниматься скучными вещами, 
связанными с налогами, закона-
ми, разными юрисдикциями. Но у 
нас для этого существуют специ-
ально обученные люди, я этим за-
нимаюсь не очень много.

При этом в последнее время мы 
стали осознавать, что в большом 
количестве сотрудников есть как 
плюсы, так и минусы.
— Какие минусы?
— Из-за размера компании, бюро-
кратии внутри, сложностей с ком-
муникациями иногда возникает 
недопонимание. Не обращать на 
это внимание мы не можем. До сих 
пор мы распространялись по миру, 
бежали быстро и не все делали эф-

фективно. Пришло время собирать 
камни: в последний и ближайший 
годы мы реструктурируем бизнес. 
Задача — повысить эффективность.

Здесь важно действовать без 
перегибов. Мы все креативщики и 
фанаты игр, и если об этом забу-
дем, то ни к чему хорошему это не 
приведет. Мы не должны за всеми 
этими выстраиваниями структуры 
забывать нашу главную ценность — 
игрока. За цифрами и колонками в 
базах данных мы не должны поте-
рять его лицо. Поиск этого баланса 
происходит каждый день.
— В марте вы сообщили, что 
компания переходит на распре-
деленную структуру разработки: 
теперь сотрудники будут рабо-
тать над тем или иным проек-
том вне зависимости от геогра-
фии. Зачем это было сделано?
— Это совершенно логичная тех-
ническая концепция. В Восточной 
Европе нет сильных специалистов 
по разработке на консолях. У нас 
нет этой культуры  — всего, что 
связано с графикой, так как нет 
соответствующих институтов, нет 
Голливуда. В Калифорнии по по-
нятным причинам сильно разви-
та рекламная индустрия. Поэтому 
там и надо искать художников или 
видеорежиссеров.

Сердце игры — движок был и 
будет австралийский. Так что раз-
работка у нас по определению 
уже распределенная. Теперь мы 
это явление закрепляем как пра-
вило. Например, самолет Airbus 
A380 собирают в Тулузе, а детали 
к нему везут со всего мира. И у нас 
станет неважно, где написан кусок 
кода или картинка, важен итого-
вый продукт.

Да, такая система, с одной сто-
роны, немного усложняет общий 
процесс, с другой  — дисципли-
нирует, потому что за всем надо 
следить. Но если все сделать пра-
вильно, появится большая свобо-
да действий. Если брать танки при 

таком огромном количестве рас-
пределенных пользователей, они 
хотят много разных вещей. Китай-
цам надо отпраздновать китай-
ский Новый год, нам — 9 Мая. Без 
новой системы мы сделаем что-
то для китайцев, но не сделаем 
для русскоговорящих. А на самом 
деле все эти блоки нужны здесь и 
сейчас одновременно.
— Отдаете ли вы большее пред-
почтение иностранным менед-
жерам?
— Wargaming по определению уже 
стала международной компанией. 
Мы производим игры в Австралии, 
Восточной Европе и США, распро-
страняем и издаем их по всему 
миру — в Токио, Сеуле, Сан-Фран-
циско и других городах. Неразумно 
было бы делать уклон в какую-то 
одну национальную сторону. Да, 
зародились мы в Восточной Евро-
пе, поэтому изначально белорусы, 
русские и украинцы во многом 
правили бал.

Теперь в нашей leadership team 
[аналог совета директоров в ком-
пании] несколько русскоговоря-
щих людей, американцы, бри-

танец, грек-киприот, француз, 
кореец и финн. За эти годы мы 
научились сосуществовать и по-
нимать культурные особенности — 
вот кореец, вот американец, а вот 
чопорный англичанин, и это раз-
ные типажи. В нашей штаб-квар-
тире на Кипре работают боль-
ше 200 сотрудников — половина 
местные, например бухгалтеры, 
но в целом это сборная солянка. Во 
всем этом, кстати, тоже есть огром-
ный вызов — как заставить много-
национальность работать нам на 
пользу. Думаю, у нас это все лучше 
и лучше получается.

«МНЕ ПОВЕЗЛО: МОЯ СТРАСТЬ 
ПЕРЕТЕКЛА В РАБОТУ»

— Вы сказали, что «скучными 
вещами» почти не занимае-
тесь. За что вы лично отвечае-
те в компании?
— Структура компании предпола-
гает распределение зон ответствен-
ности по географическому принци-
пу или по принципу продуктов. Без 
меня не обходятся обсуждение и 
утверждение стратегических ини-
циатив, больших новых проектов. 
Естественно, я должен утвердить 
инвестицию в какую-нибудь но-
вую локацию. Я утверждаю разра-
ботку стратегии — что мы делаем, 
куда мы идем, остаемся ли в рам-
ках военно-исторического сеттинга 
[тематики] или делаем однополь-
зовательские игры. Например, [пе-
резапуск космической стратегии] 
Master of Orion  — это была моя 
личная инициатива. Возвращение 
утраченной примерно 20 лет назад 
легенды обратно в игровое сообще-
ство — практически как подарок.

Компания имеет определенные 
уровни: есть начальник глобаль-
ной разработки, глава глобально-
го издательства, глава исследова-
тельского подразделения и дальше 
по списку. Они являются моими 
подчиненными, хотя у нас больше 

командная работа, я директивные 
методы особо не использую. Моя 
ключевая задача — зажечь их, за-
мотивировать, показать какой-то 
путь не только отдельно взятому 
человеку, но и всей команде.

Приходится читать умные 
книжки, [ежемесячный журнал] 
Harvard Business Review  — как 
управлять, делегировать, без это-
го нельзя. И учиться приходится 
постоянно: например, в апреле я 
и 60 наших менеджеров ездили на 
неделю в Стэнфорд, где проходи-
ли специально созданный под нас 
курс на тему лидерства в услови-
ях инноваций быстро меняюще-
гося мира.
— Зачем вам это?
— Мир быстро меняется, а игровая 
индустрия, шоу-бизнес и IT — еще 
быстрее. О многих вещах, напри-
мер о виртуальной реальности, ни 
я, ни вы не слышали еще пару лет 
назад. Или о том, что можно играть 
в такую тяжелую, фотореалистич-
ную игру, как World of Tanks, на мо-
бильном устройстве. По большому 
счету iPhone появились недавно, а 
ведь была жизнь и без iPhone, и без 

сотовой связи, и без Wi-Fi. Я еще 
помню жизнь без интернета.

Скорость изменения нараста-
ет, и невозможно в этом жить и 
творить, оставаться на плаву, если 
ты сам себя не совершенствуешь 
в разных областях. У нас очень 
много разных специальностей: ху-
дожники, программисты по базам 
данных, гейм-дизайнеры — список 
огромен.  

Чем выше уровень, тем сильнее 
на первый план выступают лидер-
ские качества — управление, ме-
неджмент. Если ты не будешь за 
этим успевать, то безнадежно от-
станешь.
— Вы упомянули, что сами игра-
ете в танки...
— Да, мой ник — VictorKis. Я играю 
в компьютерные игры, с тех пор 
как себя помню. Мой папа сейчас 
работает со мной, но в 1989 году 
он был ученым и в его лаборато-
рии я увидел первый компьютер. 
Поиграл в простенькую игру на та-
ком не черно-белом, а монохром-
ном экране, и меня как молнией 
поразило: против меня играла 
«умная железка», она думала и за-
ставляла думать меня. Потом игры 
начали быстро становиться более 
красивыми: появились Civilization, 
StarCraft, Warcraft, SimCity и так да-
лее. Сейчас они практически пере-
бивают кино — и по бюджету, и по 
картинке, и по вовлеченности, и по 
распространению.

Когда я играю в наши танки, это 
позволяет мне видеть, что не так, 
поэтому время от времени даю 
рекомендации ответственным за 
гейм-дизайн — их принимают или 
нет, критикуют или говорят «нет, 
мы этого делать не будем пото-
му-то и потому-то». Еще играю в 
«Цивилизацию», любимую игру 
всех времен и народов. Как толь-
ко дополируем, буду долго играть 
в Master of Orion — возвращает вос-
поминания детства. Мне повезло, 
моя страсть перетекла в работу. В 
этом плане я счастливый человек.
— Танкам скоро исполнится 
шесть лет. Сколько еще игра бу-
дет «выстреливать»?
— Это очень долгая история: еще 
несколько десятков лет они про-
держатся, лет 10–20 лет точно. 
Бой у танков длится примерно 
семь минут, максимально 15 ми-
нут. Есть много людей, которые 
отыграли по 100 тыс. боев, то есть 
в среднем миллион минут. Им это 
не надоедает, они продолжают 
играть.

Все это происходит потому, что 
мы продолжим работать и выпу-
скать обновления. Мы уже выпу-
стили более 60 крупных обновле-
ний — это новый контент, новые 
модели танков, карты, локации, 
постоянно улучшаем графику, фи-
зику, эффекты, то есть делаем все 
то, что приближает игру к большей 
фотореалистичности, к военному 
кино от Стивена Спилберга или 
Джорджа Лукаса.
— Есть ли у Wargaming секрет-
ный проект  — эдакие новые 
танки?
— Пока полностью не будем уве-
рены в успехе будущего проекта, 
включая тесты в секретных лабо-
раториях, мы не портим себе кар-
му, иначе игроки и разработчики 
расстраиваются. Это диктуют нам 
законы шоу-бизнеса. Поэтому 
скажу так: в разных стадиях раз-
работки сейчас находится весомое 
количество идей. 

«Местные не могли без золотого танка. 
Если посмотреть на чисто китайские игры, 
там что только не купишь за деньги — 
это нужно, чтобы показать шик»
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Где граждане отдают банкам большую часть доходов

Кредитная карта России

Более свежие данные, пре-
доставленные Объединенным 
кредитным бюро, говорят, что 
эта доля выше: в 2015 году сред-
няя долговая нагрузка граждан, 
имеющих кредит, составляла 37% 
их доходов, и за год она снизи-
лась на 4 п.п. ОКБ оценило дан-
ные 42,7 млн заемщиков, правда, 
оценка кредитной нагрузки ве-
лась не к доходу домохозяйств, а 
к номинальным доходам на од-
ного человека. Для этого ОКБ ис-
пользовало данные Росстата.

«Демоскоп» определял пере-
кредитованность населения по 
трем критериям. Первый: доля 
ежемесячного дохода домохо-
зяйства, которая тратится на 
погашение задолженности, пре-
вышает 30%. Второй критерий — 
наличие более четырех кредитов; 
и третий — наличие просрочки 
по оплате кредитов за три ме-
сяца и более. Всем трем крите-
риям удовлетворяют лишь 0,8% 
домохозяйств-заемщиков. Глав-
ный эксперт «Интерфакс-ЦЭА» 
Алексей Буздалин говорит, что 
просроченная задолженность — 
это скорее не показатель закре-
дитованности, а ее следствие. А 

два других индикатора зависят 
друг от друга. «Если у семьи бо-
лее четырех кредитов, то и на вы-
платы они тратят более 30% до-
хода», — говорит он.

Если же оценивать закреди-
тованность исключительно по 
первому критерию, то выходит, 
что слишком высокая кредит-
ная нагрузка у 27,2% россий-
ских семей. Такова доля домохо-
зяйств, которые платят банкам 

свыше 30% дохода. 9,2% семей 
отдают на оплату долгов свы-
ше 50% доходов. По данным 
ОКБ, ситуация еще печальнее: 
в 78 российских регионах дол-
говая нагрузка превышает 30% 
номинального дохода граждан, 
а в 22  регионах — 50%.

Согласно исследованию ОКБ, 
в самом сложном положении на-
ходятся заемщики южных реги-
онов. Тяжелее всего приходится 
жителям Карачаево-Черкесии, 
чья долговая нагрузка на челове-

ка составляет в среднем 75% его 
доходов. Средний ежемесячный 
платеж здесь равен 15 тыс. руб., 
а средний доход — 20,5 тыс. руб. 
Высока долговая нагрузка также 
в Калмыкии, Дагестане и Адыгее. 
Москвичи платят по кредитам 
28% от доходов — один из самых 
низких показателей. Проще всего 
жителям Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — они отдают 
банкам в среднем 18,9% дохода.

С помощью кредитной карты 
России, составленной по итогам 
исследования ОКБ, можно так-
же узнать, что больше всего за-
емщиков среди активного насе-
ления на Алтае (91,1%), там же 
рекордное количество креди-
тов в среднем на одного заем-
щика — 2,1 шт. Потенциальных 
банкротов больше всего в Мо-
скве — 94  тыс. человек, а самые 
большие кредиты берут на Чукот-
ке — в среднем по 583 тыс. руб. 
на человека.

БАНКИ ТОЖЕ СТРАДАЮТ

То, что у граждан непомерная дол-
говая нагрузка, ощущают на себе 
банкиры. По данным Центрально-
го банка, за 2015 год доля кредитов 
с платежами, просроченными бо-
лее чем на 90 дней, в общем объеме 
кредитов выросла с 7,9 до 10,5%, а 
объем таких кредитов превысил 
1 трлн руб. За первые три месяца 
2016 года эта доля еще увеличи-
лась — до 10,9%. При этом на конец 
2013 года ссуд с такими просрочка-
ми было 5,8% от общего объема, а 
их денежный объем был в два раза 
меньше — 549 млрд руб.

Заместитель директора де-
партамента риск-менеджмен-
та Связь-банка Даниил Ткач от-
мечает, что клиенты, имеющие 
3–4   действующих кредита, уже 
не редкость. Снижается доля тех, 
кто ранее никогда не брал креди-
тов. «Также мы видим снижение 
качества кредитной истории кли-
ентов, — отмечает Ткач. — Выросла 
доля тех, кто приходит в банк с те-
кущей просрочкой», — говорит он.

Директор кредитного департа-
мента СДМ-банка Сергей Козлов 
рассказал РБК, что сегодня банк 
отказывает клиентам, у которых 
больше трех кредитов. «Конеч-

но, это не означает, что проблем-
ных кредитов у нас нет, — говорит 
он. — Их доля возросла за послед-
ние полтора года в 1,5 раза».

Агентство S&P прогнозирует, 
что в 2016 году банки столкнутся с 
дальнейшим снижением качества 
своих активов: в соответствии с ба-
зовым сценарием агентства доля 
проблемных кредитов — просро-
ченных более чем на 90 дней и ре-
структурированных — увеличит-
ся до 23–25%. При этом Алексей 
Буздалин считает, что в будущем 
показатели закредитованности 
вряд ли будут расти. «Банки за по-
следние два года перенастроили 
кредитные скоринги и вряд ли бу-
дут наращивать свои портфели за 
счет выдачи кредитов тем заемщи-
кам, которые их уже набрали», — 
говорит он. А заемщиков, готовых 
брать кредиты, в принципе уже не 
так много, считает Буздалин. 

ЧТО ДЕЛАТЬ ДОЛЖНИКАМ

Граждан с большой кредитной на-
грузкой банкиры призывают пре-
жде всего понимать, что новыми 
займами положение не исправить. 
Это особенно важно, если вы бе-
рете кредит на погашение ранее 
взятых обязательств, говорит Ткач. 

Граждан с большой кредитной нагрузкой 
банкиры призывают прежде всего понимать, 
что новыми займами положение не исправить
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Авиакомпании резко 
увеличили число 
недорогих билетов 
на внутренние рейсы с. 19На 11%

в среднем снизились 
тарифы на каско 
с января 2015 года 
с. 20

Доходы руководителей 
крупных банков 
за 2015 год выросли 
более чем на 10% с. 18
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По его словам, следует разобраться 
со структурой своих расходов и до-
ходов, чтобы понять, какой макси-
мальный платеж заемщик сможет 
обслуживать, не прибегая к новым 
кредитам.

После анализа своего положе-
ния эксперты советуют обратить-
ся в банк. По словам главного ана-

литика Промсвязьбанка Дмитрия 
Монастыршина, для уменьшения 
долгового бремени целесообразно 
провести переговоры с представи-
телями банков и постараться до-
биться уменьшения процентной 
ставки по кредитам. Также в целях 
уменьшения ежемесячных плате-
жей можно увеличить срок кредита.

«Снижению ставки может спо-
собствовать переоформление не-
обеспеченного займа в кредит с 
обеспечением в виде автомобиля 
или недвижимости, — говорит Мо-
настыршин. — Также погашение 
долга может быть осуществлено 
за счет средств от продажи име-
ющегося у заемщика имущества».

Козлов из СДМ-банка также за-
мечает, что попробовать догово-
риться с банком нужно до того, 
как образовалась первая просроч-
ка. Тогда есть шанс сохранить хо-
рошую кредитную историю. «Мы 
стараемся найти приемлемое ре-
шение для каждого клиента, по-
павшего в сложную ситуацию, — 

рассказывает аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужин-
ский. — И для нас, и для него такой 
путь решения намного предпоч-
тительнее процедуры банкрот-
ства». По исследованию ОКБ, по-
тенциальными банкротами в 
2015  году были 594 тыс. человек, 
или 1,4% всех заемщиков. 

Темы для обсуждения:

BC.RBC.RU
+7 (495) 363 0314

Экспертная оценка изменений в законодательстве о банкротстве: новые риски, возможности и тенденции

Должники против кредиторов, или кредиторы против должников: как новеллы законодательства 

о банкротстве решают ситуацию?

Долги и их последствия: реструктуризация кредитов и система взаимодействия с банками

Последовательность действий и основные ошибки при объявлении несостоятельности: 

интерпретация установленных процедур и норм

Борьба с недобросовестными схемами банкротства: методы выявления и порядок оспаривания

19 мая 2016 г.

Санкт-Петербург, 
Главный штаб, 
11.45 – 12.45

Реклама. 18+Процесс банкротства и его сопровождение: 
инструменты для бизнеса

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Константин Курочкин – k.kurochkin@rbc.ru
РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru

Открытая дискуссия в рамках Петербургского Международного Юридического Форума
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Кто фигурирует в новой базе журналистов-расследователей

Панамский список

АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ОЛЕГ МАКАРОВ, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

В базе «панамских архивов» 
встречаются имена тезок 
16 из 77 российских долларо-
вых миллиардеров. Многие 
их офшоры были закрыты 
к 2015 году, когда в России 
вступило в силу антиофшор-
ное законодательство.

Международный консорциум жур-
налистов-расследователей (ICIJ) 
опубликовал в воскресенье базу 
данных о бенефициарах зарубеж-
ных офшоров, чьи имена стали 
известны благодаря утечке из 
панамской юридической фирмы 
Mossack Fonseca. Была обнародова-
на информация в общей сложности 
о 214 тыс. офшорных компаний, 
зарегистрированных в 21 юрис-
дикции, от американского штата 
Невада до Гонконга и Британских 
Виргинских островов.

Непосредственно материалы из 
числа 11,5 млн документов, попав-
ших в распоряжение ICIJ, не публи-
куются — в обнародованной базе 
можно выяснить лишь имена вери-
фицированных расследователями 
(то есть подтвержденных распеча-
танными удостоверениями лично-
сти из документов Mossack Fonseca) 

владельцев офшоров и связи между 
различными компаниями.

Массив данных был добавлен в 
уже существующую три года базу, 
в которой содержались сведения о 
более чем 100 тыс. офшорных ком-
паний. При этом ICIJ отмечает, что 
владение офшорными компани-
ями и трастами не является само 
по себе свидетельством нарушения 
закона. «Мы не хотим навести на 
мысль, что любое из упомянутых 
лиц, компаний или организаций, 
включенных в базу данных ICIJ 
Offshore Leaks, нарушили закон или 
действовали предосудительным 
образом», — отмечает консорциум.

БОЛЬШОЙ КИТАЙСКИЙ ОФШОР

Судя по общим данным материа-
лов Mossack Fonseca и предыдущих 
утечек, создание офшорных ком-
паний чрезвычайно популярно 
среди китайцев, причем граждан 
не только КНР, но и Гонконга и Тай-
ваня. На эти три юрисдикции при-
ходится почти 79 тыс. владельцев и 
бенефициаров офшорных компа-
ний — больше, чем на все страны 
Евросоюза, США, Японии, России и 
прочие государства БРИКС вместе 
взятые. На четвертом месте — США 
(7325 персональных карточек), 
на пятом — Россия (6285), за ней 
следуют Великобритания (5676) и 
Швейцария (4595). Если же сравни-

вать число бенефициаров офшоров 
на душу населения в этом списке 
стран, то КНР окажется далеко по-
зади — лидировать будут Гонконг 
(3,54 бенефициара на 1 тыс. чело-
век) и известные своим либераль-
ным налоговым законодатель-
ством Кипр (3,13) и Люксембург 
(3,06). В России этот показатель 
оказался вдвое выше, чем в США 

или том же Китае (0,043 против 
0,023 и 0,024 соответственно).

К обобщениям на основании 
чистой статистики следует отно-
ситься с осторожностью: многие 
владельцы или бенефициары оф-
шоров не определены в базе ICIJ 
как граждане какого-то государ-
ства, а некоторые оказываются 
приписаны к неожиданным юрис-
дикциям. Так, однофамилец быв-
шего российского вице-премье-
ра Альфреда Коха и полный тезка 
российского миллиардера Дми-
трия Рыболовлева оказались среди 
германских владельцев офшоров, 
а однофамилец бывшего владель-

ца «Нортгаза» Фархад Ахмедов — 
среди саудовских бенефицаров 
таких компаний. Некоторые кар-
точки дублируются (в базе можно 
найти, например, троих Сергеев 
Ролдугиных). Представитель Ры-
боловлева сказал РБК, что у биз-
несмена ничего нет в Германии — 
ни гражданства, ни активов. Кох не 
ответил на вопрос.

ТЕЗКИ МИЛЛИАРДЕРОВ

База данных ICIJ не предоставляет 
возможности доподлинно иденти-
фицировать ее фигурантов. Всего 
в бумагах Mossack Fonseca упоми-
наются полные тезки 16 из 77 рос-
сийских долларовых миллиарде-
ров. Они были бенефициарами 
в общей сложности 49 офшоров, 
19 из которых продолжают свою 
работу до сих пор (большинство 
из закрывшихся или получивших 
статус «неактивные» были закры-
ты в период 2013–2015 годов).

«Закрытие компаний в оф-
шорах связано с тем, что в конце 

2014 года был принят закон о кон-
тролируемых иностранных орга-
низациях,  — полагает партнер 
Paragon Advice Group Александр 
Захаров. — Офшорных компаний 
со стороны российских бизнесме-
нов не стало меньше, но теперь 
владельцы предпочитают откры-
вать их не на себя, а на номиналь-
ных акционеров, зачастую ненало-
говых резидентов России».

Тезки российских магнатов, ра-
ботавшие с панамской юрфирмой, 
чаще всего оказывались владельца-
ми компаний на Британских Вир-
гинских островах (БВО) — на эту 
юрисдикцию приходится 47 офшо-
ров. Только два были зарегистриро-
ваны на Багамах и единственный — 
на Сейшельских островах.

Среди однофамильцев рос-
сийских бизнесменов чаще все-
го в базе данных Mossack Fonseca 
встречается имя Алишера Усмано-
ва. На тезку основателя и основно-
го акционера USM Holdings в архи-
ве заведено 11 карточек, которые 
показывают его связи с 15 офшор-
ными компаниями.

По числу офшорных компа-
ний за ним идет полный тезка 
российского инвестора Алексан-
дра Светакова — тот владел в раз-
ное время 11 фирмами. Все  они 
были зарегистрированы на Бри-
танских Виргинских островах, 
притом (кроме единственной 
фирмы) в 2005–2006 годах. В не-
которых записях Светаков указан 
как Alexander Svetakov 76%. Из-
вестно, что его однофамилец, рос-
сийский бизнесмен, владеет 76% 
инвестгруппы «Абсолют». Пять из 
11 офшоров уже закрыто или гото-
вится к ликвидации.

По одному офшору было откры-
то для тезки главы «Русала» Оле-
га Дерипаски (являлся бенефици-
аром зарегистрированной на БВО 
компании, которая проработала с 
2003 по 2015 год) и В.В.Анисимо-
ва (владельца компании Coalco 
International и бывшего партнера 
Усманова по холдингу «Металло-
инвест» с такой же фамилией зовут 
Василий Васильевич), а также для 
акционера Банка Кипра Дмитрия 
Рыболовлева (в апреле представи-
тель бизнесмена подтверждал, что 
ему принадлежит офшорная ком-
пания Xitrans Dinance Ltd). У од-
нофамильцев совладельца Пром-
связьбанка Дмитрия Ананьева и 
председателя совета директоров 
Трубной металлургической ком-
пании Дмитрия Пумпянского 
виргинские офшоры закрылись в 
2011 и 2015 годах соответственно.

Действующий офшор, откры-
тый на БВО пять лет назад, числит-
ся за тезкой главы совета дирек-
торов Русской медной компании 
Игорем Алтушкиным. Помимо 
него акционером компании высту-
пает и Руслан Байсаров (тезка ген-
директора Тувинской энергетиче-
ской промышленной корпора ции 
(ТЭПК)), занимающего 89-е место 
в рейтинге Forbes «Богатейшие 
бизнесмены России 2016» с капи-
талом $0,9 млрд). В 2014 году оф-

«Мы не хотим навести на мысль, что любое 
из упомянутых лиц, компаний или организаций, 
включенных в базу данных ICIJ Offshore 
Leaks, нарушили закон или действовали 
предосудительным образом»

Благодаря Mossack Fonseca расследовательская офшорная база стала богаче на 214 тыс. единиц
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Реклама. 18+

Рестораны, которые нас вдохновляют

24 мая 2016 г.

Два года в условиях санкций,  роста цен и падения спроса: как изменился ресторанный бизнес в России?

Как сохранив фудкост на прежнем уровне и минимально увеличив средний чек, остаться прибыльным? 

Что противопоставили рестораторы росту цен на продукцию?

Смело, но осторожно: в какие форматы сегодня готовы вкладываться крупнейшие рестораторы?

Гастрономические эксперименты: итоги импортозамещения и продуктового эмбарго

Рестораны, которые выбирают: форматы, концепции, кухня

Главные темы обсуждения:

Ежегодная встреча 

лучших рестораторов 

и кулинаров

шор появился в той же юрисдик-
ции и у однофамильца инвестора 
Андрея Рапопорта.

У братьев Аркадия и Бориса Ро-
тенбергов также есть тезки в бу-
магах Mossack Fonseca, на каждо-
го из них было зарегистрировано 
по три офшора. Две компании Ар-
кадия — Breckenridge Global (заре-
гистрирована на Британских Вир-
гинских островах в 2009 году) и 
Causeway Consulting (работает там 
же с 2010 года) продолжают функ-
ционировать. У Бориса осталась 
одна — Kenrick Overseas, в этом 
году отмечающая десятилетие сво-
ей деятельности.

На счету однофамильца акцио-
нера «Альфа-Групп» Германа Хана 
было три офшора (два на Британ-
ских Виргинских островах, один — 
на Сейшелах), при этом две компа-
нии продолжают работать. У тезки 
Владимира Скоча (пенсионера, 
отца депутата Госдумы Андрея 
Скоча и номинального владельца 
его долей в USM Holdings и аэро-
порте Внуково) — восемь офшоров.

РБК отправил запросы перечис-
ленным бизнесменам, ожидает от-
ветов. Представитель Дерипаски, 
Рапопорта, СМП Банка Ротенбер-
гов уже отказались от коммента-
риев. Представитель Андрея Скоча 
сказала РБК, что депутат в отъезде, 
поэтому он не сможет прокоммен-
тировать информацию.

Представитель USM Усманова 
сообщил РБК, что «информация 
о некоторых компаниях группы 
USM Holdings Limited, их дирек-
торах, сотрудниках и бенефици-
арных владельцах» в базе ICIJ «не 
содержит никаких сведений о ка-
ких-либо нарушениях, совершен-
ных компаниями группы». «Как 
мы неоднократно заявляли, все 
компании и бизнесы Усманова 
работают абсолютно прозрачно, в 
строгом соответствии с принци-
пами корпоративного управления 
и правовыми нормами. Это так-
же относится к иностранным ком-
паниям, которые используются 
только в необходимых случаях и 
действуют в строгом соответствии 

с духом и буквой закона», — зая-
вил он.

Один из фигурантов «панамско-
го архива», президент IBS Group 
Анатолий Карачинский (в базе он 
значится владельцем компании 
POLYPACK CORPORATION, заре-
гистрированной на BVI), сказал 
РБК, что данные об этом офшоре 
и так были в публичном поле. Сна-
чала эта информация публикова-
лась, когда IBS Group делала IPO на 
Франкфуртской бирже, а затем ее 
опубликовала SEC (американский 
регулятор), когда Luxoft делала IPO 
в 2013-м на Нью-Йоркской фондо-
вой бирже. По его словам, в 2015-м 
по просьбе правительства компа-
ния поменяла структуру владения 
и теперь IBS принадлежит Кара-
чинскому как частному лицу на-
прямую в России. «Я не знаю, ка-
кими юридическими компаниями 
пользовались наши юристы, но это 
не очень меня волнует. Насколько 
я знаю, никаких законодательных 
запрещений использовать офшор-

ные компании никогда не было и 
сейчас нет для частных лиц», — 
подчеркнул он.

ДЕПУТАТЫ В ОФШОРАХ

Среди владельцев «панамских 
офшоров» есть и несколько депу-
татов. Это участник списка Forbes 
Михаил Слипенчук (на Британских 
Виргинских островах, согласно базе, 
с 2000 года зарегистрирован его оф-
шор Euroimpex Group Corp.), депутат 
от ЛДПР Игорь Ананских (с 2000 года 
на BVI зарегистрирована компания 
Westquality Inc., она продолжает ра-
ботать) и бывший председатель со-
вета директоров компании ЮКОС 
Сергей Муравленко. Муравленко и 
его жена Нина значатся владельца-
ми долей в Auger International ltd 
(Багамские острова), работавшей 
в 2000–2010 годах. На Муравленко 
также зарегистрирована компа-
ния Tempo Finance ltd (Британские 
Виргинские острова, работала 
в 2001–2007 годах).

«Я не являлся владельцем ком-
пании Euroimpex Group Corp. на 
2015 год. До 2007 года у меня был 
в собственности небольшой пакет 
акций данной компании, приоб-
ретенный исключительно в ин-
вестиционных целях, который не 
позволял управлять компанией и 
контролировать ее деятельность. 
В 2007 году я продал эти акции», — 
говорит Слипенчук. Помощник 
Муравленко не смог прокоммен-
тировать РБК данные «панамского 
архива». Прямой телефон Мурав-
ленко на момент публикации ста-
тьи был недоступен. По словам его 
помощника, он сейчас «находится 
на лечении».

Ананских сказал РБК, что ин-
формация, указанная в этих до-
кументах, «ерунда» и не имеет к 
нему никакого отношения. В мар-
те 2014 года депутат стал фигуран-
том расследования Фонда борьбы 
с коррупцией Алексея Навального. 
По информации фонда, Ананских 
продолжает владеть восемью неза-

декларированными квартирами в 
Майами: он продал их офшору, на 
который зарегистрированы ком-
пании, которыми он руководил до 
того, как стал депутатом.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, комментируя 
появление очередной порции «па-
намских архивов», заявил, что они 
«сворованные» и что сами по себе 
офшоры «не относятся к катего-
рии чего-то нелегитимного». Алек-
сандр Захаров из Paragon Advice от-
мечает, что само по себе открытие 
офшоров не является нарушени-
ем закона, но те, чьи имена оказа-
лись в этом списке и чьи офшорные 
компании действуют после приня-
тия антиофшорных законов, ско-
рее всего, окажутся под присталь-
ным вниманием контролирующих 
органов. 

При участии Фариды Рустамовой, 
Марии Макутиной, Сирануш Шароян, 
Дениса Пузырева, Тимофея Дзядко, 
Елены Тофанюк, Ирины Юзбековой

Первая часть офшорного скандала

Откуда утечка
3 апреля Международный 
консорциум журналистов-рас-
следователей (ICIJ) и Центр 
по исследованию коррупции и 
организованной преступности 
(OCCRP) опубликовали рассле-
дование, посвященное миро-
вой сети офшоров. К теневым 
сделкам, утверждают авторы, 
причастны высокопоставленные 
политики, в том числе 12 дей-
ствующих и бывших лидеров 
государств, 128 политиков 
и 29 миллиардеров из спи-
ска Forbes. 
По словам авторов расследо-
вания, речь идет о примерно 
11,5 млн разного рода докумен-
тов, раскрывающих масштабы 
теневой экономики. Поиском и 
изучением этих материалов боль-
ше года занимались члены ICIJ, 

немецкой Sueddeutsche Zeitung 
и десятков других изданий. 
Свое расследование ICIJ также 
называет «Панамскими докумен-
тами» — по месту регистрации 
компании Mossack Fonseca.
Еще в 2014 году в американском 
суде слушалось дело о том, что 
Mossack Fonseca якобы помо-
гала экс-президенту Аргенти-
ны Нестору Киршнеру (умер 
в 2010 году) отмывать деньги 
через 123 фирмы, учрежденные 
в штате Невада. Суд направил 
запрос на раскрытие деталь-
ной информации, но Mossack 
Fonseca как юридическая фирма, 
работающая с анонимными кли-
ентами, не захотела этого делать 
и открестилась от своих амери-
канских филиалов. Параллельно 
сотрудники Mossack Fonseca 
пытались или уничтожить, или 

вывести часть документации из 
юрисдикции США. В итоге нена-
званный источник «слил» немец-
ким журналистам более 11 млн 
документов, относящихся к пери-
оду с 1977 года по конец 2015-го. 
В Mossack Fonseca назвали 
утечку и публикацию «Панамских 
документов» преступлением, за-
явив, что это нарушает право че-
ловека на конфиденциальность.

Кого это касается
В расследовании упоминаются 
имена членов 12 семей высоко-
поставленных российских чи-
новников, в том числе пресс-се-
кретаря президента Дмитрия 
Пескова, министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкае-
ва, вице-мэра Москвы Максима 
Ликсутова, а также нескольких 
губернаторов. В ICIJ утверждали, 

что люди «из близкого окруже-
ния» президента России Вла-
димира Путина перевели через 
офшорные компании по меньшей 
мере $2 млрд. Особое внимание 
в расследовании уделено «другу 
Путина», виолончелисту Сергею 
Ролдугину, через компании ко-
торого якобы проходили сотни 
миллионов долларов. Однако имя 
самого главы государства в спи-
ске документов не упоминалось.
В докладе также отмечаются 
сделки, к которым причастны 
президент Украины Петр По-
рошенко, премьер-министры 
Исландии и Пакистана, родствен-
ники президента Азербайджана 
Ильхама Алиева. Среди других 
имен — футболист Лионель Мес-
си, член комитета FIFA по этике 
Хуан Педро Дамиани, а также 
актер Джеки Чан.
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Финансовые результаты банков не помешали их руководителям увеличить свои доходы

Бонусы за убытки
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Доходы руководителей 
банков первой десятки 
за 2015 год выросли более 
чем на 10%. Это произошло 
на фоне падения их общей 
прибыли.

В 2015 году ключевые менедже-
ры банков первой десятки, со-
гласно отчетности МСФО, за-
работали 15,3 млрд руб., что на 
10,2% больше, чем в 2014 году. 
Прибыль этих банков сократи-
лась за год более чем вдвое, до 
148,6 млрд руб.

Значительную часть дохода 
ключевых менеджеров состав-
ляют бонусы по итогам года, они 
выплачиваются, как правило, за 
предыдущий год. В 2014 году при-
быль банков первой десятки упа-
ла также в два раза.

Единственный банк из топ-
10, у которого прибыль по ито-
гам 2014 года выросла, притом 
почти вдвое (до 53 млрд руб.), — 
Альфа-банк. «Величина бонуса 
напрямую связана с финансовы-
ми показателями работы банка. 
Кроме того, при расчете общей 
суммы вознаграждения также 
учитываются выплаты в рам-
ках реализуемых банком долго-
срочных мотивационных про-
грамм», — пояснила пресс-служба 
Альфа-банка.

Почти вдвое, до 1,8 млрд руб., 
увеличилось вознаграждение 
ключевому персоналу Газпром-
банка, хотя банк два года под-
ряд убыточный. Газпромбанк по 
увеличению размера вознаграж-
дения руководству лидирует и в 
абсолютном выражении: доходы 
ключевых менеджеров выросли 
на 828 млн руб.

На фоне сокращения прибы-
ли в 2014 году выросли выплаты 
ключевым менеджерам в Пром-
связьбанке, ФК «Открытие» и ВТБ. 
При этом пресс-служба ВТБ под-
черкнула, что вознаграждение 

именно членов правления ВТБ 
по результатам 2015 года умень-
шилось в четыре раза, до 399 млн 
руб. «Это связано с сокращени-
ем прибыли ВТБ в 2014 году по 
МСФО», — отметила пресс-служ-
ба банка.

Что касается сокращения до-
ходов, то довольно существен-
но, почти на 50%, уменьшились 
выплаты топ-менеджерам МКБ. 
«Наблюдательный совет МКБ 
принял решение не выплачи-
вать премии членам правления, 
вне зависимости от финансовых 
результатов деятельности, и на-
править средства на дальнейшее 

развитие бизнеса», — пояснила 
пресс-служба МКБ.

Убыточный Россельхозбанк со-
кратил доходы ключевого персо-
нала на 25%.

В число ключевых менеджеров, 
как правило, входят члены набсо-
вета (совета директоров), члены 
правления, главные бухгалтеры. 
Однако правила учета у банков 
разные. Так, Сбербанк, как сооб-
щила его пресс-служба, относит 
по МСФО к ключевым менедже-
рам только правление; ВТБ — чле-
нов набсовета, членов правления, 
членов ревизионной комиссии и 
руководителей дочерних компа-

ний; Россельхозбанк  — членов 
набсовета, членов правления и 
главного бухгалтера; Промсвязь-
банк — членов набсовета и чле-
нов правления; Альфа-банк — все 

высшее руководство банка, а так-
же высококвалифицированных 
экспертов, МКБ — членов набсо-
вета (десять человек) и правление 
банка (восемь человек). 
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Хотя чистая прибыль Альфа-банка упала за год более чем на 20%, доходы его топ-менеджеров выросли в два раза

БАНКИ

Как изменился размер вознаграждений ключевых менеджеров в самых крупных по активам банках
В вознаграждение включены зарплаты за год и все бонусы за предыдущий год

Банки Разница, % Разница, 
млрд руб.

Размер 
вознаграждений 

в 2014 году,  
млрд руб.

Размер 
вознаграждений 

в 2015 году,  
млрд руб.

Чистая прибыль 
банков за 2013 год, 

млрд руб.

Чистая прибыль 
или чистый убыток 
банков за 2014 год, 

млрд руб.

Чистая прибыль  
или чистый убыток 
банков за 2015 год,  

млрд руб.

Альфа-банк 94 0,7 0,77 1,5 28,8 53 42,4

Газпромбанк 85 0,8 0,97 1,8 33 -13,7 -47,7

Промсвязьбанк 22 0,1 0,36 0,44 4 2,3 -16

«ФК Открытие» 13 0,2 1,5 1,7 17,3 5,9 6,6

ВТБ 3 -0,2 5,88 6,08 100,5 0,8 1,7

ЮниКредит Банк -10 -0,03 0,34 0,31 18,2 8 5,9

Сбербанк -11 -0,3 2,8 2,5 362 290,3 222,9

Райффайзенбанк -13 -0,1 0,62 0,54 20,4 7,7 26

Россельхозбанк -25 -0,1 0,33 0,25 0,3 -47,9 -94,2

МКБ -42 -0,1 0,28 0,16 8,9 5,7 1,5

Источник: данные банковской отчетности по международным стандартам (МСФО)

Какие финансовые организации входят 
в десятку крупнейших по размеру активов

Банки (банковские группы) 
топ-10 по размеру акти-
вов на 1 апреля 2016 года: 
Сбербанк, ВТБ, Газпром-
банк, «ФК Открытие», 

Россель хозбанк, Аль-
фа-банк, ЮниКредит Банк, 
Московский кредитный 
банк (МКБ), Промсвязьбанк, 
Райффайзенбанк.
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Авиакомпании резко увеличили число недорогих билетов на внутренние рейсы

По России — дешевле
РОМАН АСАНКИН

За последний год доля авиа-
билетов дешевле 5 тыc. руб. 
на внутренние рейсы вырос-
ла почти в полтора раза. Но 
улететь из России дешево 
за рубеж почти невозможно.

Авиакомпании стали чаще про-
давать дешевые (не дороже 5 тыс. 
руб. в одну сторону) билеты на 
внутренние рейсы. Об этом сви-
детельствует статистика трех 
онлайн-сервисов — OneTwoTrip, 
«Туту.ру» и Aviasales. Речь идет 
о рейсах как российских, так 
и зарубежных авиакомпаний. 
OneTwoTrip учитывал данные 
68 перевозчиков, Aviasales — 75, 
«Туту.ру» — 57.

По данным OneTwoTrip, в пер-
вом квартале 2016 года доля про-
данных дешевых авиабилетов 
выросла по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
на 25 процентных пунктов, до 62%. 
По оценке Aviasales — на 15 п.п., 
до 52,5%, по оценке «Туту.ру» — на 
10 п.п., до 45,7%. Согласно данным 
Росавиации, пассажиропоток за 
аналогичный период увеличился 
на 12,5%, до 10,8 млн человек.

По мнению директора по раз-
витию OneTwoTrip Аркадия Гине-
са, основная причина увеличения 
доли дешевых билетов — появле-

ние безбагажных тарифов. С кон-
ца прошлого года безбагажные та-
рифы ввели, например, S7, UTair, 
«Уральские авиалинии». Также 
спрос на дешевые билеты вы-
рос из-за экономического кри-
зиса, продолжает представитель 
Aviasales. По словам топ-менед-
жеров двух российских авиаком-
паний, экономия на авиапереле-
тах — общемировая тенденция. 
Представитель «Туту.ру» счита-
ет, что до конца года доля деше-
вых билетов не будет опускаться 
ниже 40–45%.

Представитель S7 и коммер-
ческий директор «Уральских 
авиалиний» Кирилл Скуратов 
отказались от комментариев. 
В  пресс-службе «Аэрофлота» и 
UTair не ответили на запросы РБК.

OneTwoTrip и Aviasales зафик-
сировали снижение доли билетов 
средней (от 5 тыс. до 10 тыс. руб. в 
одну сторону) и высшей (дороже 
10 тыс. руб.) ценовых категорий. 

По оценке OneTwoTrip, доля би-
летов по средним ценам снизи-
лась с 42 до 28%, дорогих — с 21 до 
10% соответственно. По данным 
Aviasales, с 41,5 до 30,5% и с 21 до 

17% соответственно. У «Туту.ру» 
доля билетов от 5 тыс. до 10 тыс. 
руб. снизилась с 49,1 до 35%, а до-
рогих — незначительно выросла: 
на 3,5 п.п., до 18,7%.

В отличие от перелетов по 
России летать за границу ста-
ло дороже. По подсчетам «Туту.
ру», доля дешевых билетов на 
зарубежные направления сни-
зилась с 19% в первом квартале 
2014 года до 3% в январе—мар-
те 2016 года. Причина — в осла-
блении рубля, так как ценообра-
зование на полеты за границу 
сильно зависит от курсов валют, 
объясняет представитель «Туту.
ру». Одновременно существенно 
выросла доля дорогих билетов — 
с 35% в начале 2014 года до 65% 
в 2016 году.

Доля дешевых авиабилетов в 
Западную Ев ропу и страны даль-
него зарубежья никогда не была 
очень значительной, продолжа-
ет представитель «Туту.ру». На-

пример, из проданных в страны 
Европы в начале 2014 года авиа-
билетов только 14% были дешев-
ле 5 тыс. руб., а сейчас — менее 
1%. По итогам первого квартала 
2016 года более 70% всех билетов 
в Европу стоили от 10 тыс. руб. в 
одну сторону, а в страны дальне-
го зарубежья — более 80%.

По мнению главы аналити-
ческой службы агентства «Ави-
апорт» Олега Пантелеева, уве-
личение доли дешевых билетов 
не должно сказаться на прибыли 
авиакомпаний. Себестоимость 
таких перевозок ниже, к тому 
же перевозчики зарабатывают 
на продаже дополнительных ус-
луг — плате за дополнительный 
багаж и выборе посадочного ме-
ста, поясняет эксперт. 

По словам топ-менеджеров двух российских 
авиакомпаний, экономия на авиаперелетах — 
общемировая тенденция. Представитель «Туту.
ру» считает, что до конца года доля дешевых 
билетов не будет опускаться ниже 40–45%

АВИАПЕРЕВОЗКИ

«Газпром» не пускает «Роснефть» в Европу

Газ против нефти

Среди причин, по которым 
«Газпром» не согласен стать аген-
том «Роснефти», — угроза конку-
ренции «российского газа с рос-
сийским», а также возможная 
нехватка трубопроводной мощ-
ности. «Европейские и турецкие 
покупатели «Газпрома» с учетом 
обязательства «бери или плати» 
законтрактовали на долгосрочной 
основе газ компании в объемах, 
значительно превышающих фак-
тические его продажи. В период 
низкого спроса на газ у нас профи-
цит мощностей. Но если покупате-
ли запросят увеличения поставок в 
рамках действующих контрактных 
обязательств, в трубопроводах мо-
жет попросту не хватить места на 
прокачку газа сторонних произво-
дителей», — объясняет источник в 
«Газпроме».

Пресс-службы «Газпрома» и 
«Газпром экспорта» от коммента-
риев отказались.

ПИСЬМА СЕЧИНА

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
еще в октябре 2015 года попросил 
президента Владимира Путина 
разрешить компании экспорти-
ровать газ для продажи BP (вла-
деет 19,75% «Роснефти») в объеме 

7 млрд куб. м в год, рассказыва-
ли источники РБК в марте. Тогда 
пресс-секретарь «Роснефти» Ми-
хаил Леонтьев подтверждал РБК, 
что у компании есть европейский 
покупатель (но не называл его), 
а пресс-секретарь Путина Дми-
трий Песков говорил, что ника-
ких решений о допуске к экспор-
ту трубопроводного газа других 
компаний, кроме «Газпрома», не 
принято.

По словам двух источников РБК 
в «Газпроме», в начале апреля 2016 
года Сечин написал Путину новое 
письмо, в котором сообщал, что 
BP готова в перспективе увели-
чить закупку газа у «Роснефти» до 
25–50 млрд куб. м в год, если рос-
сийская компания получит пра-
во экспорта газа самостоятель-
но или через «дочку» «Газпрома». 
Информацию о новом письме РБК 
подтвердил источник в «Роснеф-
ти». Но дальше начинаются рас-
хождения: по словам источника в 
«Роснефти», на письме стоит ре-
золюция Путина «Согласен», а по 
словам источников в «Газпроме», 
такой резолюции на письме нет.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Леонтьев и представитель BP в 
России Владимир Буянов отказа-
лись от комментариев. Пресс-се-
кретарь Путина Песков не ответил 
на запрос РБК.

ПРАВО, А НЕ ОБЯЗАННОСТЬ

6 мая о проекте агентского со-
глашения «Роснефти» с «Газпро-
мом» рассказывал журналистам 
министр энергетики Александр 
Новак. Он сказал, что Минэ-
нерго по-прежнему выступа-

ет за сохранение единого экс-
портного канала, а заключение 
агентского соглашения  — во-
прос гражданско-правовых от-
ношений «Газпрома» и «Роснеф-
ти». Сходную позицию занимает 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович, курирующий ТЭК. Во 
вторник, 10 мая, он заявил, что 
правительство не обсуждает ли-
берализацию экспорта газа и не 
планирует менять нормативную 
базу для возможности органи-
зовать экспорт трубопроводно-
го газа «Роснефти». А агентское 
соглашение — дело доброволь-
ное: «Я знаю, что «Газпром» и 

«Роснефть» ведут между собой 
дискуссию. Если «Газпром» хо-
чет работать на основе агент-
ского соглашения — имеет право 
делать сам. Но я не уверен, что 
он хочет. По крайней мере, ком-
ментарии были, что не будут», — 
цитирует Дворковича ТАСС.

«ПАДЕНИЕ ЦЕН УВИДИМ 
В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ»

«Роснефть» и НОВАТЭК, кото-
рый также добивается возмож-
ности экспортировать газ в Ев-
ропу через «Газпром», получат 
право экспорта трубопроводно-
го газа в Европу, уверен глав-
ный экономист британской ВР 
Владимир Дребенцов. В бесе-
де с «Интерфаксом» в кулуарах 
конференции «Flame 2016» он 
отметил, что слова российских 
властей о разрешении экспор-
та газа «через единый экспорт-
ный канал» (через «Газпром») 

фактически уже означают раз-
решение экспорта газа неза-
висимыми производителями. 
«Насколько я понимаю, Рос-
сия хочет продать больше газа, 
а «Газпром» уже уперся в огра-
ничения [антимонопольного 
ведомства ЕС], а газ независи-
мых можно продать».

По мнению Дребенцова, до-
вод о том, что либерализация 
экспорта приведет к падению 
цен, несостоятелен: «Падение 
цен мы увидим в любом случае, 
потому что в Европе будет боль-
ше газа из других источников». 
России придется делать выбор 
между долей рынка и выручкой, 
а главным конкурентом россий-
ского газа будет СПГ, прежде 
всего из США, которые в апре-
ле начали экспорт газа в Европу, 
добавил эксперт.

Старший аналитик Vygon 
Consulting Мария Белова счи-
тает, что европейский рынок 
газа уже «переконтрактован»: 
средний уровень отбора газа по 
контрактам составляет поряд-
ка 75%. При текущих прогнозах 
спроса на газ Европа уже закры-
ла свои потребности в газе до 
2025 года, поэтому новые игро-
ки на рынке должны будут пред-
лагать существенные дисконты, 
предупреждает Белова. 

Среди причин, по которым «Газпром» не согласен 
стать агентом «Роснефти», — угроза 
конкуренции «российского газа с российским», 
а также возможная нехватка трубопроводной 
мощности

ЭКСПОРТ

 Окончание. Начало на с. 1 

Как распределяется стоимость билетов у сервисов по их продаже
%, доля проданных билетов в один конец на внутренние рейсы

I кв. 2014 I кв. 2015 I кв. 2016

До 
5 тыс. 
руб.

От 5 
до 10 тыс. 

руб.

Более 
10 тыс. 

руб.

До 
5 тыс. 
руб.

От 5 
до 10 

тыс. руб.

Более 
10 тыс. 

руб.

До 
5 тыс. 
руб.

От 5 
до 10 

тыс. руб.

Более 
10 тыс. 

руб.

Aviasales 43 40 17 38 42 21 53 31 17

Tutu.ru 49 42 9 36 49 15 46 36 19

OneTwoTrip 39 42 19 37 42 21 62 28 10

Источник: данные компаний
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Крупнейшие страховщики понизили цены на полисы

Каско со скидкой
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

С января 2015 года тарифы 
на каско снизились в среднем 
более чем на 11%, показало 
исследование СГ «Уралсиб». 
Больше всего повезло водите-
лям из Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Оренбурга.

МОСКВИЧАМ ПОВЕЗЛО

Специалисты страховой группы 
«Уралсиб» проанализировали, как 
изменились тарифы каско на попу-
лярные отечественные и иностран-
ные марки машин для водителей 
трех групп: 20-летние водители 
без стажа, 35-летние со стажем 
15 лет, 55-летние с опытом вожде-
ния 30 лет. Эксперты исследовали 
данные восьми крупнейших по 
объему сборов каско страховых 
компаний в 12 крупных городах 
России. В исследовании приведены 
данные по снижению тарифа каско 
более чем за год (с января 2015 года 
по март 2016 года).

Лидерами по снижению тари-
фов оказались Москва, Санкт-Пе-
тербург и Оренбург. Тарифы на 
каско там снизились в среднем на 
13–17%. Меньше всего повезло ав-
товладельцам в Тюмени, Перми и 
Кемерово — в этих регионах поли-
сы подешевели на 5–9%.

Больше всего — на 22,2% — каско 
подешевело для молодых водите-
лей без стажа из Москвы, которые 
страховали иномарки средне-
го ценового сегмента (от 800 тыс. 
до 1,3 млн руб.). Годом ранее для 
этой категории водителей стра-
ховка подорожала на 52% (в сред-
нем по России — на 58%). Меньше 
всего тариф снизился для водите-
лей с пятнадцатилетним стажем 
из Тюмени, страховавших те же 
самые иномарки (на 1,3%).

С января 2015 года по март 
2016 года в среднем тарифы каско 
для молодых водителей снизи-
лись на 13%, для водителей со ста-
жем — на 10%, следует из данных 
«Уралсиба». При этом неопытные 
автовладельцы платят в среднем 
в 3,2 раза больше за полис каско, 
чем опытные водители со стажем 
от 30 лет.

Несмотря на снижение стои-
мости каско, страховые тарифы 
еще не вернулись на докризис-
ный уровень. Прошлогоднее ис-
следование СГ «Уралсиб» показа-
ло, что за 2014 год тарифы каско в 
среднем выросли на 40% из-за рез-
кого ослабления курса рубля, ко-
торое сделало запчасти и ремонт 
более дорогими. В 2015 году из-за 
постепенного укрепления рубля 
компании пересмотрели тари-
фы. «Шок от резкого скачка кур-
са доллара постепенно проходит. 
Но тарифы каско все-таки остались 
выше, чем в докризисный период, 
потому что цены на ремонт все 
еще больше на 15–20%, чем были 
в конце 2014 года», — говорит ру-
ководитель департамента страхо-
вания имущества и автострахова-
ния СГ «Уралсиб» Мария Барсова.

РАЗНИЦА В РАСЧЕТАХ

Самый низкий тариф каско дей-
ствует для 55-летних владельцев 
дорогих иномарок (стоимость 
свыше 1,3 млн руб.) со стажем бо-
лее 30 лет в Тюмени — 5,2% от сто-
имости автомобиля. Впрочем, для 
этой категории автовладельцев 
компании установили самый низ-
кий тариф каско во всех городах 
(в среднем 6%). Опытные водители 
российских автомобилей в среднем 
платят 6,2% от стоимости машины 
за каско, а владельцы иномарок 
среднего ценового сегмента — 6,9%.

Самый высокий тариф каско — 
33,2% — действует для неопытных 
водителей дешевых иномарок в 
Казани. В других городах для этой 
категории автовладельцев каско 
тоже обходится дорого — тариф 
для них составляет 28,1% от сто-
имости машины. В целом тарифы 
каско для молодых и неопытных 
водителей самые высокие.

Для владельцев одной и той же 
машины тариф в разных городах 
может быть разным. К примеру, 
опытному водителю Lada стоимо-
стью 300 тыс. руб. в Санкт-Петер-
бурге придется заплатить за каско с 
полным покрытием рисков 23,4 тыс. 
руб. (тариф 7,8%), а в Тюмени поч-
ти на 7 тыс. меньше — 16,5 тыс. руб. 
(тариф 5,5%). Убыточность страхо-
вой компании в регионах страны 
существенно различается, поэто-
му отличаются и тарифы, говорит 
начальник управления андеррай-
тинга по автострахованию СК «Со-
гласие» Андрей Ковалев.

Стоимость страховки в раз-
ных городах напрямую зависит 
от «менталитета вождения», сто-

имости ремонта, активности мо-
шенников, а также того, как ча-
сто наступают страховые случаи 
и случаются угоны, перечисляет 
руководитель управления андер-
райтинга «АльфаСтрахование» 
Александр Соловьев.

Во всех городах разный стиль 
вождения, поясняет Барсова из 
«Уралсиба». «В крупных городах 
из-за высокого трафика средняя 
скорость автомобилиста не очень 
высокая, поэтому здесь чаще слу-
чаются мелкие ДТП. В городах, где 
не очень оживленное движение, 
риск аварии ниже, однако средний 

размер ущерба может быть выше, 
чем в больших городах», — поясня-
ет она. Кроме того, страховые ком-
пании учитывают климатические 
условия в населенном пункте. На-
пример, в северных регионах ава-
рии случаются чаще из-за того, что 
во время долгой зимы скользкие 
трассы. Многие страховщики от-
слеживают качество дорожного 
покрытия при расчете тарифа, по-
скольку в регионах с изношенны-
ми дорогами возрастает риск ава-
рии, добавляет Барсова.

Один и тот же автомобиль в раз-
ном регионе может оцениваться 

по-разному, говорит руководи-
тель дирекции розничного биз-
неса «Ингосстраха» Виталий Кня-
гиничев и приводит пример: Ford 
Focus для Москвы является доста-
точно недорогим автомобилем, 
который пользуется спросом сре-
ди начинающих водителей; при 
этом во многих регионах, где дохо-
ды населения ниже, этот же авто-
мобиль переходит в разряд более 
высокого класса. Во втором случае 
профиль клиента оценивается как 
более «безопасный» с точки зрения 
страховых рисков, поэтому тариф 
ниже, добавляет Княгиничев. 

Как дешевеет каско в зависимости от машины,  
возраста водителя и стажа вождения
Снижение тарифов, %

Российские  
машины

Дешевые иномарки 
(до 800 тыс. руб.)

Средние иномарки 
(от 800 тыс. до 1,3 

млн руб.) 

Дорогие иномарки 
(от 1,3 млн руб.)

Возраст/стаж 
вождения, лет

20/0 35/15 55/30 20/0 35/15 55/30 20/0 35/15 55/30 20/0 35/15 55/30

Москва 16,3 14,9 16,5 19,1 15,4 16,8 22,2 20,0 22,0 16,7 14,6 14,5

Санкт-Петербург 11,6 10,2 13,3 14,5 10,9 12,5 18,9 14,8 15,7 14,0 12,8 12,7

Оренбург 18 11,4 14,1 18,9 13,8 15,5 14,9 10,2 11,8 13,0 8,0 8,6

Волгоград 14,3 7,4 7,7 19,9 13,0 13,4 17,1 11,1 12,7 12,4 6,3 7,8

Казань 10,9 10,4 10,4 15,5 11,9 13,1 15,0 10,1 11,5 11,5 6,9 7,1

Самара 19,5 15,3 15,7 13,7 12,2 13,0 8,5 8,0 5,6 7,0 6,9 6,7

Уфа 15 12,2 12,1 16,9 12,2 13,4 11,1 8,1 9,0 9,2 6,1 6,1

Екатеринбург 13,3 10,7 11,6 15,8 12,8 12,8 9,9 6,7 5,6 9,6 9,3 6,6

Новосибирск 16,4 11,4 13,8 14,4 11,7 13,3 11,3 6,3 4,6 7,1 4,4 3,6

Кемерово 14,5 10,6 11,8 14,2 10,3 11,7 10,9 7,6 6,8 7,0 2,7 3,2

Пермь 13,3 8,9 10,8 12,8 10,5 12,0 9,1 6,3 3,9 4,1 6,3 6,2

Тюмень 10,2 5,5 6,8 10,9 6,9 7,4 6,0 1,3 1,6 4,9 3,1 3,7

В среднем 14,4 10,7 12,0 15,6 11,8 12,9 12,9 9,2 9,2 9,7 7,3 7,2

Источник: СГ «Уралсиб»

ИНФОГРАФИКА

Как подешевело каско с января 2015-го по март 2016 года в разных городах
Среднее снижение тарифов, %

Источник: СГ «Уралсиб»

Москва
Санкт-

Петербург Оренбург Волгоград Казань Самара Уфа Екатеринбург Новосибирск Кемерово Пермь Тюмень

17,4 13,5 13,2 11,9 11,2 11 11 10,4 9,8 9,3 8,7 5,7
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